
VIP в переводе 
на рубли
Банки поднимают 
для клиентов порог 
состоятельности

Состоятельные банковские VIP-
клиенты в России начинают чув-
ствовать последствия волатиль-
ности рубля. Отдельные игро-
ки, измерявшие порог входа в ру-
блях, существенно  повышают ко-
личественную планку для вхо-
ждения в этот клиентский сег-
мент из-за удорожания валюты. 
Первым о таком шаге готовит-
ся объявить Газпромбанк: его но-
вый VIP-клиентский минимум вы-
растет на 50%, с 10 млн до 15 млн 
руб. В будущем его примеру мо-
гут последовать и другие игроки, 
предупреждают эксперты.

О повышении входного порога 
для клиентов private banking в 2016 
году Газпромбанк планирует объ-
явить сегодня. Основная причи-
на — ослабление рубля. «Мы всег-
да ориентировались на обслужива-
ние клиентов с состоянием, превы-
шающим $500 тыс. Именно эта ауди-
тория является для нас целевой. По-
скольку характерной чертой россий-
ских клиентов является стремление 
передавать свои активы не одному, 
а двум-трем финансовым организа-
циям, мы минимальный порог для 
начала работы с новыми клиентами 
устанавливаем исходя из этого факта. 
Так как за пять лет, прошедших с мо-
мента установления порога в 10 млн 
руб., курс рубля к доллару сущест-
венно изменился, мы установили 
новый порог на уровне 15 млн руб., 
что в большей степени соответствует 
текущей ситуации на рынке»,— по-
яснил 

”
Ъ“ первый вице-президент 

Газпромбанка Дмитрий Пешнев-По-
дольский. Изменение будет распро-
страняться на новых клиентов. А их 
немало. По словам господина Пеш-
нева-Подольского, число клиентов 
private banking растет ежегодно на 
15–20%. «Наибольший вклад в бли-
жайшие годы будет вносить дальней-
шее развитие регионального бизне-
са, в том числе выход в новые горо-
да, а также развитие услуг для клиен-
тов private banking в дочерних бан-
ках группы ГПБ в Швейцарии и Люк-
сембурге»,— сказал он.

Как отмечают участники рынка, 
повышение рублевого входного по-
рога — вынужденная мера: самые во-
стребованные продукты — валютные.
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Новый год начнется как-то безградусно
Рестораны могут остаться без спиртного 

С 1 января 2016 года рестораны, бары 
и кафе могут лишиться права продавать 
алкоголь. С нового года предприятия 
 общественного питания должны фикси-
ровать в ЕГАИС факт закупки спиртного 
в оптовом звене, хотя сами рестораторы 
до последнего момента надеялись, что 
новое требование их затронет как ми-
нимум с 1 июля следующего года, ког-
да подключиться к системе должна уже 
вся розница. Только в Москве к новым 
требованиям готовы не более 10% ка-
фе и ресторанов, уже через десять дней 
все остальные встанут перед выбором: 
прекратить продажи алкоголя или столк-
нуться с риском отзыва лицензии.

Организации, осуществляющие рознич-
ную продажу алкогольной продукции, в том 
числе при оказании услуг общественного 
питания, обязаны передавать информацию 
в ЕГАИС в части подтверждения факта закуп-
ки такой продукции с 1 января 2016 года, 
следует из ответа начальника управления 
государственной политики в сфере регули-
рования алкогольного рынка Росалкоголь-
регулирования Оксаны Красильниковой 
«Опоре России» (копия письма есть у 

”
Ъ“). Ро-

салкогольрегулирование ведет «большую 
разъяснительную работу среди участников 
алкогольного рынка во всех субъектах Рос-
сийской Федерации», уточняет госпожа Кра-
сильникова. Письмо Росалкогольрегулиро-
вания — это ответ на обращение «Опоры Рос-
сии» (копия также есть у 

”
Ъ“), в котором она 

просит ведомство разъяснить, следует ли 
предприятиям общественного питания под-
ключаться к ЕГАИС уже с нового года.

Согласно закону о государственном ре-
гулировании алкогольного рынка, ЕГАИС 
должна начать применяться в оптовом зве-
не с 1 января, в розничном — с 1 июля 2016 
года. Предприятия общественного пита-
ния категорически не желают подключать-
ся к системе, говорится в письме «Опоры 
России». Предприниматели ссылаются на 
закон о государственном регулировании ал-
когольного рынка, согласно которому требо-
вания о фиксации розничной продажи алко-
голя не распространяются на учет реализа-
ции спиртного в общепите. Но дело в том, 
поясняют в «Опоре России», что рестораторы 
не смогут приобретать алкогольную продук-
цию без фиксации факта закупки в ЕГАИС. 

Ответ Росалкогольрегулирования это толь-
ко подтверждает, говорит собеседник 

”
Ъ“.

По словам члена президиума «Опоры Рос-
сии» Алексея Небольсина, только в Москве 
к использованию ЕГАИС готовы около 10% 
кафе и ресторанов (оценка подготовлена 
совместно с Федерацией рестораторов и от-
ельеров). Это, уточняет он, порядка 500 заве-
дений с лицензией на продажу алкоголя. По 
словам господина Небольсина, рестораторы 
жалуются на высокую стоимость внедрения 
и использования системы — от 80 тыс. руб.

Исполнительный директор Restcon Ан-
дрей Петраков оценивает долю выручки от 
продажи алкогольных напитков в кафе и ре-
сторанах минимум в 30%, в барах — до 70%.

В компании, управляющей сетью баров 
«Темпл бар», ресторанами «Чайхона в гости», 
и в «Росинтере» ограничились комментари-
ем, что подготовились к использованию ЕГА-
ИС. В «Арпикоме» не смогли ответить опера-
тивно на запрос 

”
Ъ“. В столичном департа-

менте торговли и услуг 
”
Ъ“ сообщили, что 

начали информирование о необходимости 
подготовки к использованию ЕГАИС еще ле-
том. «Дополнительного переходного перио-
да не предусмотрено»,— указывает предста-
витель департамента.

Государству необходимо знать, сколько 
и какой алкоголь пересекает границу, чтобы 
минимизировать контрафактные постав-
ки, признает юрист одного из столичных 
ресторанов. «Но система не готова. В нача-
ле года будет только хуже, так как все кинут-
ся ею заниматься»,— рассуждает он. По его 
словам, полгода льготного режима помогли 
бы рынку адаптироваться. «Пока нас преду-
предили, что за неиспользование ЕГАИС бу-
дут отзывать лицензию на продажу алкого-
ля. А с исполнением закона будут большие 
трудности — например, учитывать реализа-
цию нужно с момента открытия бутылки»,— 
предупреждает собеседник 

”
Ъ“.

В начале декабря вице-премьер Александр 
Хлопонин не исключал, что до 1 апреля к про-
давцам алкоголя не будут применяться санк-
ции в случае проблем с работой ЕГАИС. В Ро-
салкогольрегулировании сообщили, что 
текст проекта постановления, предусматри-
вающего преференции для тех, кто подклю-
чился к ЕГАИС, находится в работе.

Екатерина Геращенко,  
Анастасия Дуленкова

Без экстренных законодательных мер в большинстве российских ресторанов с 1 января  
нельзя будет найти ни капли легального спиртного   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

«Риски превалируют над 
задачей увеличения добычи»
Министр энергетики Александр Новак  
о цене на нефть, налогах и Крыме

Стоимость нефти вчера опустилась до 
минимума за 11 лет. Об итогах, пожалуй, 
самого тяжелого года для  российского 
ТЭКа за последнее десятилетие, ре-
шении энергетических проблем Крыма 
и нефтяных налогах ”Ъ“ рассказал ми-
нистр энергетики АЛЕКСАНДР НОВАК.

— Тяжелый был год?
— Год сложился довольно непростой, в пер-
вую очередь характеризовался волатильны-
ми и низкими ценами на нефть, что немину-
емо повлияло на экономическую ситуацию 
в стране в целом. Кроме того, как и преды-
дущий, этот год был санкционным, что от-
разилось на возможностях привлечения фи-
нансовых ресурсов. Тем не менее хочу от-
метить, что по основным показателям у нас 
результаты положительные. Мы ожидаем 
увеличения добычи нефти: в 2014 году бы-
ло 526,7 млн тонн, в этом ожидаем 533 млн 
тонн. Некоторое снижение отмечается по до-
быче газа — 633 млрд кубометров, пример-
но на 9 млрд кубометров меньше по сравне-

нию с 2014 годом. При этом зафиксирован 
рост экспорта: до порядка 190 млрд кубоме-
тров против 181,2 млрд кубометров, то есть 
основное снижение идет за счет внутренне-
го рынка. Это обусловлено в первую очередь 
сокращением потребления в связи с погод-
ными условиями, потому что, как мы даже 
сейчас наблюдаем в декабре, средняя темпе-
ратура на 5,8 градуса выше, чем в 2014 году.

Выработка электроэнергии ожидается 
выше, чем в 2014 году,— 1052 млрд кВт•ч 
против 1047 млрд кВт•ч. Таким образом, 
рост будет в пределах 1%, несмотря на те-
плую зиму. Также чуть выше ожидается 
экспорт электроэнергии. Сальдо экспорт-
но-импортных перетоков прогнозирует-
ся на уровне свыше 16 млрд кВт•ч (в 2014 
году — 5,7 млрд кВт•ч), в том числе за счет 
передачи электроэнергии из России — 
25,6 млрд кВт•ч (+70%). На мой взгляд, 
в целом производственные показатели 
удовлетворительные.
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Министерство  
всего наилучшего
Андрей Слепнев уходит из ЕЭК  
в «проектный офис» правительства России

Вчера утвержден новый состав руковод-
ства Евразийской экономической ко-
миссии (ЕЭК). Как стало известно ”Ъ“, 
покидающий ЕЭК торговый министр 
 Андрей Слепнев с февраля 2016 года 
может заняться созданием «проектного 
офиса» правительства. Речь идет о чем-
то вроде министерства по реализа-
ции спецпроектов внутри Белого дома, 
работающего по выделенным темам. 
 Напомним, Владимир Путин уже пред-
лагал будущему «проектному офису» за-
няться поддержкой интернет-торговли 
российскими товарами.

Вчера главы стран ЕАЭС на заседании 
Высшего евразийского экономического со-
вета утвердили новый состав руководства 
Евразийской экономической комиссии, об 
этом 

”
Ъ“ сообщили в ЕЭК. Председателем 

комиссии с 1 февраля станет экс-премьер-
министр Армении Тигран Саркисян, ны-
не посол страны в США,— об этом лидеры 
стран договорились еще в октябре на засе-
дании в казахстанском Бурубае. Напомним, 

председательство в ЕЭК будет переходить от 
страны к стране в алфавитном порядке — 
Виктор Христенко от РФ занимал эту долж-
ность с 2012 года в порядке исключения.

Вчера же рассматривались состав каби-
нета ЕЭК и распределение министерских 
портфелей. Изменения коснутся как их чи-
сла, так и распределения — в связи с при-
соединением Армении и Киргизии к ЕАЭС 
количество представителей от каждой стра-
ны будет сокращено с трех до двух от ка-
ждой страны (сейчас всего 14, так как у Кир-
гизии два портфеля, но фактически обязан-
ности распределены между девятью мини-
страми). Россию в ЕЭК, как и сейчас, будут 
представлять министры по макроэкономи-
ке и интеграции, а также по торговле. Пер-
вую позицию продолжит занимать Татьяна 
Валовая, а вот торговый министр ЕЭК Анд-
рей Слепнев, по данным 

”
Ъ“, с февраля по-

кинет комиссию ради новой работы в пра-
вительстве России.
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Как сообщают источники 
”
Ъ“, господин 

Слепнев может возглавить создаваемый по 
поручению президента РФ Владимира Путина 
так называемый проектный офис Белого дома. 
Напомним, тема «проектного офиса» публич-
но обнародована президентом в послании Фе-
деральному собранию, причем господин Пу-
тин ни в тексте этого документа, ни в списке 
поручений Белому дому по реализации посла-
ния так и не расшифровал, чем должен занять-
ся этот офис. Под общую формулировку «новая 
структура будет сопровождать наиболее зна-
чимые проекты в социально-экономических 
сферах» при желании можно подверстать лю-
бого рода деятельность. Президент лишь упо-
мянул, что «проектный офис» может сопрово-
ждать проект создания международной тор-
говой площадки по развитию интернет-тор-
говли российскими товарами. Напомним, са-
мо по себе создание ЕАЭС, в котором Андрей 
Слепнев принимал самое непосредственное 
участие, можно рассматривать как «спецпро-
ект», а по крайней мере часть работы ЕЭК свя-
зана с созданием и гармонизацией IT-инфра-

структуры и правовой инфраструктуры стран 
таможенно-экономического блока.

По данным 
”
Ъ“, тема «проектного офиса» 

вне связи с именем господина Слепнева возни-
кала во властных структурах в ноябре 2015 го-
да, причем обсуждалась тема сопровождения 
отдельных «спецпроектов», которые не могут 
быть реализованы в силу разного рода бюро-
кратических проволочек и сложностей меж-
ведомственного согласования. Отметим, сме-
ну министра Россия предложила ЕЭК 2 декаб-
ря. Фактически речь в ноябрьских дискуссиях 
о «проектном офисе» шла о чем-то вроде мини-
стерства спецпроектов в аппарате Белого дома. 
В поручениях президента по итогам послания 
указывается на то, что предложения по рабо-
те офиса должны быть подготовлены к апрелю 
2015 года — то есть если господин Слепнев при-
мет предложение, то у него будет около двух ме-
сяцев на разработку таких предложений.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в финансово-

экономическом блоке правительства, Виктор 
Христенко, деятельность которого высоко оце-
нивается чиновниками, вероятно, уйдет на за-
служенный отдых. «О работе Андрея Слепнева 
в комиссии были достаточно благожелатель-

ные отзывы, и было понятно, что он останется 
в обойме»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Господин 

Слепнев займется «проектным офисом» и бу-
дет готовить формулу для его нормативной ба-
зы, источник 

”
Ъ“ говорит об этом как о решен-

ном деле. «Пока не очень понятно, как это будет 
взаимоувязано с остальными ведомствами,— 
констатирует собеседник 

”
Ъ“,— Понятно, что 

это будет не оторванный от всего институт, но 
его детали пока неизвестны. В конце концов 
проект под названием 

”
Открытое правитель-

ство“ Михаила Абызова как-то прижился?»
Преемник Андрея Слепнева в ЕЭК уже из-

вестен. В качестве претендентов на место ми-
нистра по торговле рассматривался широкий 
круг кандидатур, включая заместителя главы 
Минпромторга Виктора Евтухова, замминист-
ра экономики Алексея Лихачева и главу депар-
тамента торговых переговоров Минэкономи-
ки Максима Медведкова, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ходом обсуждения. Однако в 
итоге за проведение торговых переговоров в 
комиссии вместо него будет отвечать Верони-
ка Никишина, с января 2015 года работающая 
в аппарате первого вице-премьера И горя Шу-
валова. Ранее госпожа Никишина руководила 

рядом департаментов Минэкономики, ответ-
ственных за регулирование внешнеэкономи-
ческой деятельности и, в частности, за торго-
вые переговоры.

Дальнейшее перераспределение портфе-
лей в ЕЭК затронет Белоруссию и Казахстан 
— они отдадут по одному портфелю Кирги-
зии. Свои полномочия сложат министр по та-
моженному сотрудничеству ЕЭК Владимир Го-
шин и министр энергетики и инфраструкту-
ры Таир Мансуров. В итоге от Белоруссии в 
ЕЭК останутся Сергей Сидорский (промыш-
ленность и агропромышленный комплекс) и 
Валерий Корешков (техническое регулирова-
ние, санитарный и фитосанитарный контр-
оль), от Казахстана — Тимур Сулейменов (эко-
номическая и финансовая политика) и Нурлан 
Алдабергенов (антимонопольная политика). 
Для второго представителя Армении будет со-
здан новый портфель — с полномочиями по 
мониторингу изъятий и ограничений на вну-
треннем рынке, регулированию рынков ин-
формационно-коммуникационных услуг, за-
щите прав потребителей.

Татьяна Едовина, Татьяна Гришина, 
Дмитрий Бутрин

Министерство всего наилучшего

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,645

доллара США за 1 манат — такой курс установил азербайджанский Центробанк с 21 декабря, при-
няв решение перейти к плавающему курсу. По сравнению с 18 декабря манат девальвировался на 47,6%. 
Решение отпустить курс ЦБ Азербайджана объяснил усилением негативных внешних шоков и необходи-
мостью обеспечения сбалансированности платежного баланса, сохранения валютных резервов и конку-
рентоспособности национальной экономики. Азербайджан последовал примеру других постсоветских 
стран, перешедших на плавающий курс национальной валюты на фоне обрушения нефтяных цен и де-
вальвации российского рубля. На долю нефти и газа приходится 95% экспорта страны и 75% ее доходов. 0
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БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ

Российский бизнес  
борется с коррупцией 
горячими линиями

В российских компаниях, по крайней 
мере формально, развивается анти-
коррупционная политика, лидерами 
становятся государственные или 
вышедшие на биржу публичные 
компании, говорится в исследовании 
PwC о российском бизнесе в 2015 
году. Антикоррупционный показатель 
измеряли предложенным компа-
нией индексом ABCI (Anti-Bribery 
Corruption Index, максимальный 
показатель —100%). Для этой 
первой публикации индекса в PwC 
просмотрели открытые источники 
информации по 125 компаниям 
из семи отраслей (автомобильная, 
ритейл, финансовые услуги, энер-
гетика, фармацевтика, металлургия 
и природные ресурсы, телеком).

По оценкам PwC, антикорруп-
ционные практики несколько лучше 
развиты в госкомпаниях, их уровень 
антикоррупционной подготовки — 
67% индекса ABCI против 63% по 
выборке в целом. Аналитики объяс-
няют это законодательным регули-
рованием. Среди отраслей лидируют 
телекоммуникации (76%) — прежде 
всего из-за требований открытости 
к компаниям, размещающим акции 
на бирже. Самый низкий результат 
показали компании автосектора 
(51%, автодилеры — 37%). Для 
остальных отраслей значение индек-
са варьируется от 62% до 67%.

Определяя индекс ABCI, в PwC 
выясняли, как в компаниях выпол-
няются шесть критериев грамотной 
антикоррупционной политики: 
от деклараций руководства до 
наличия горячей линии, на которую 
можно сообщить о нарушениях. 
Как критерий в PwC рассматри-
вали и отсутствие коррупционных 
скандалов в СМИ, связанных с 
компанией. Как пояснили ”Ъ“ в PwC, 
список формировали с оглядкой 
на мировые и российские практики, 
в том числе на британский анти-
коррупционный закон UK Bribery 
Аct 2010 года и на российские акты 
по борьбе с коррупцией.

Результаты исследований борь-
бы с коррупцией, основанных не на 
открытых и формальных показателях, 
а на мнении респондентов, фиксиру-
ют иной результат. По октябрьским 
данным ВЦИОМа, 69% россиян 
считают, что коррупция широко 
распространена в РФ, 23% называют 
уровень коррупции средним. В акту-
альной версии «Индекса восприятия 
коррупции» от агентства Transparency 
International Россия с 27 баллами 
из 100 занимает 136-е место.

Софья Окунь

ИСТОЧНИК: PWC.
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Частные пенсионные системы 
становятся более популярны-
ми в странах ОЭСР по мере сжа-
тия системы государственного 
пенсионного обеспечения, сле-
дует из доклада «Pensions at a 
Glance». Участие в частных пен-
сионных программах на данный 
момент является обязательным 
более чем в половине стран ор-
ганизации — суммарный объ-
ем активов частных пенсионных 
фондов стран ОЭСР составляет 
$24,8 трлн.

Как отмечают авторы доклада 
«Pensions at a Glance», выпущенно-
го ОЭСР, значение частных пенси-
онных систем возрастает в послед-
нее время, так как реформы, ини-
циированные правительствами 
многих стран организации, снизи-
ли роль государственного пенси-
онного обеспечения. Напомним, в 
27 из 34 стран ОЭСР за последние 
три года были проведены рефор-
мы пенсионного возраста: расту-
щее число пожилых пока остается 
главным риском финансовой ста-
бильности национальных пенси-
онных систем (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 11 декабря).
В 2013 году в 17 из 34 стран ОЭСР 

частные пенсионные системы бы-
ли обязательными или квазиобя-
зательными с максимальным уров-
нем покрытия в Исландии, Фин-
ляндии, Норвегии и Швейцарии: в 
этих странах частные пенсии были 
более чем у 70% работающих. Мак-
симальное покрытие корпоратив-
ных частных систем (которые в до-
кладе относят к квазиобязатель-
ным) — 60% населения — харак-
терно для таких стран, как Дания, 
Нидерланды и Швеция. Минимум 
частных пенсий приходится на Тур-
цию: там ими пользуется лишь 1,4% 
населения.

Покрытие добровольных пенси-
онных систем ожидаемо ниже, но 
достигает 50% в Бельгии, Чехии, Ис-
ландии, Германии, США и Новой Зе-
ландии. Наименьшую привержен-
ность добровольному пенсионно-
му страхованию демонстрируют 
Эстония (5%), Мексика (1,7%), Гре-
ция и Португалия (5%), при этом ав-
торы доклада отмечают «щедрость» 
последних двух национальных сис-
тем государственного обеспечения. 
Отдельно в докладе отмечен высо-
кой результат участия населения, 
которого удалось достичь Великоб-
ритании и Новой Зеландии: в этих 
странах было установлено автома-
тическое зачисление трудящихся 

в систему частного пенсионного 
обеспечения (с возможностью вы-
хода), что позволило привлечь в нее 
более 70% работающего населения.

Отметим, именно на пример Но-
вой Зеландии, установившей но-
вую систему в 2007 году, ранее ссы-
лался заместитель главы Минфи-
на Алексей Моисеев, заявивший о 
разработке ведомством пенсион-
ной системы, альтернативной ны-
нешней. По его словам, РФ имеет 
смысл двигаться в направлении 
вмененной модели пенсионного 
страхования, «когда, по сути, пен-
сионное страхование осуществля-
ется гражданами самостоятельно» 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 9 декабря). 

Можно предположить, что при раз-
витии Минфином именно такой 
модели нынешняя ставка отчисле-
ний в Пенсионный фонд будет це-
ликом направляться в распредели-
тельную систему, а гражданам, по-
мимо этого, будет предложено в 
обязательном порядке становить-
ся участниками частных пенсион-
ных программ.

В большинстве частных пенси-
онных систем средства населения 
находились под управлением пен-
сионных фондов — исключение со-
ставляют Бельгия, Дания, Франция, 
Корея, Норвегия и Швеция, где до-
минируют договоры пенсионного 
страхования. На пенсионные фон-
ды в 2013 году приходилось 75% 
рынка частных пенсионных нако-
плений, 20% составляла доля пенси-
онных страховок, 4% пришлось на 
пенсионные услуги банков. Нако-
пления пенсионных фондов стран 
ОЭСР в сумме составляют $24,8 тр-
лн. Крупнейшими активами управ-
ляют пенсионные фонды Великоб-
ритании ($2,8 трлн), Австралии 
($1,4 трлн), и Нидерландов ($1,3 тр-
лн). В 2012 и 2013 годах в большин-
стве стран ОЭСР частные пенсион-
ные фонды продемонстрировали 
положительную доходность: она со-
ставила 5,7% и 9,11% соответствен-
но. Наиболее высокий доход пока-
зали частные пенсионные фонды 
США (11,5%), Австралии (10,3%), Ка-
нады (9,8%), Новой Зеландии (9,5%) 
и Японии (8,9%), а худший результат 
был зафиксирован в Турции (минус 
7,6%). Наиболее популярными фи-
нансовыми инструментами у пен-
сионных фондов продолжают оста-
ваться вложения в ценные бумаги: 
на акции и облигации приходится 
до 80% совокупного портфеля фон-
дов в 15 странах ОЭСР.

Анастасия Мануйлова

Частные пенсии  
пошли в рост
В странах ОЭСР добровольное страхование 
становится популярнее

Минприроды договорилось с 
РСПП о дальнейшей судьбе регу-
лирования выбросов парниковых 
газов в РФ. До конца года ведом-
ство внесет в правительство про-
ект, вводящий в законодательст-
во лишь определение таких газов 
и обязанность бизнеса отчиты-
ваться об их выбросах. Изначаль-
но предусмотренного права пра-
вительства регулировать выбросы 
в законопроекте с подачи РСПП 
уже не будет. Позже оно должно 
появиться в другом законопроекте 
— о модели углеродного регули-
рования в РФ, который предпола-
гается разработать в течение 2016 
года. Эксперты, однако, сомне-
ваются в реальности обещанных 
сроков из-за растущего сопротив-
ления регулированию выбросов 
со стороны ряда компаний.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минпри-

роды и Минэкономики согласились с 
предложением РСПП убрать из готовя-
щегося сейчас базового законопроек-
та о парниковых газах норму о праве 
правительства регулировать выбро-
сы. На прошедшем на прошлой неде-
ле совещании чиновники и бизнес до-
говорились о том, что в проекте оста-
нутся лишь определение парниковых 
газов и ответственность компаний по 
ведению отчетности по выбросам.

Напомним, РСПП выступил против 
наделения правительства правом ре-
гулировать выбросы, полагая, что вна-
чале следует определиться с моделью 
углеродного регулирования (специ-
альный налог для промпредприятий 
либо система торговли квотами на вы-
бросы), а уже потом давать чиновни-
кам новые полномочия (см. 

”
Ъ“ 4 дека-

бря). Тогда эксперты РСПП, раскрити-
ковав действующую в РФ систему про-
тиводействия негативному воздейст-
вию на окружающую среду (по их мне-
нию, она «далека от международных 
стандартов, носит преимущественно 
фискальный характер и коррупцион-
на»), предложили отложить принятие 
законопроекта до конца 2017 года.

Заместитель директора департа-
мента госполитики и регулирования 
в сфере водных ресурсов и гидроме-
теорологии Минприроды Лариса Ко-
репанова назвала принятое решение 
компромиссом. «Бизнес сказал, что 
полномочия правительства по управ-
лению выбросами парниковых газов 
вводить пока рано, и мы согласились 
перенести сроки и вынести этот пункт 
в новый масштабный закон о госре-
гулировании сокращения выбросов 
парниковых газов»,— сказала она 

”
Ъ“. 

Минэкономики должно разработать 
такой закон в течение 2016 года. Он бу-
дет принят уже после ратификации РФ 

Парижского соглашения, соответству-
ющей корректировки Климатической 
доктрины РФ и подготовки указа пре-
зидента, устанавливающего новую на-
циональную цель по снижению вы-
бросов (сокращение к 2030 году эмис-
сии на 25–30% от уровня 1990 года).

Отметим, что концепцию форми-
рования системы мониторинга, отчет-
ности и проверки выбросов парнико-
вых газов, которая вводит постепен-
ные обязательства углеродной отчет-
ности для предприятий и регионов, 
премьер-министр РФ Дмитрий Медве-
дев уже утвердил — еще в апреле этого 
года. Методика отчетности для пред-
приятий и руководство по подсчету 
объема выбросов недавно прошли ре-
гистрацию в Минюсте. «Но формат от-
четности сам по себе не имеет смысла, 
так как в случае введения углеродного 

налога понадобится одна система от-
четности, а рынка квот — другая»,— 
сетует член рабочей группы Минэко-
номики по экономическим аспектам 
охраны окружающей среды и регули-
рования выбросов парниковых газов 
Антон Галенович. По его словам, от-
сутствие полномочий правительства 
по регулированию выбросов может 
«подвесить» ряд пилотных доброволь-
ных проектов по учету выбросов пар-
никовых газов, которые разрабатыва-
ли, например, правительство Москвы 
и ряд компаний, а также доброволь-
ных компенсационных схем выбро-
сов, которые могут в ближайшее вре-
мя понадобиться, к примеру, «Аэроф-
лоту» (на днях запустившему учет вы-
бросов парниковых газов при пере-
летах). Эксперт опасается, что в даль-
нейшем принятие нового закона об 
углеродном госрегулировании мо-
жет быть перенесено еще на несколь-
ко лет, «если бизнес в лице РСПП, СУ-
ЭК и 

”
Русской стали“ его также про-

сто и легко заблокирует», говорит Ан-
тон Галенович. 

Ангелина Давыдова

РСПП добился перемены в климате
Бизнес убедил правительство  
перенести регулирование выбросов парниковых газов

Минприроды, возглавляемое 
Сергеем Донским, уступило 
бизнесу в споре о сроках вве-
дения углеродного регулиро-
вания в РФ как минимум год, 
но, возможно, и больше  
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новости

Конституционный суд (КС) вче-
ра разрешил представителям 
Ново-сибирской коллегии ад-
вокатов и их доверителям доби-
ваться отмены решений судов, 
санкционировавших в ней обыск, 
но отказался признать Уголовно-
процессуальный кодекс (УПК) на-
рушающим права граждан на ад-
вокатскую тайну и юридическую 
помощь. По мнению экспертов, 
применение позиции КС может  
в итоге «уничтожить режим адво-
катской тайны».

Решение КС вынесено в закрытом 
режиме по жалобе главы Новосибир-
ской городской коллегии адвокатов 
Александра Баляна, а также других ад-
вокатов и их доверителей. В 2014 го-
ду следователи в связи с делом о хи-
щении средств из областного бюдже-
та изъяли 26 адвокатских досье и пе-
реписку клиентов с защитниками. 
Суды признали, что запрета на изъя-
тие адвокатских производств в УПК 
не содержится, что, по мнению зая-
вителей, лишает смысла сам «инсти-
тут защитника» (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября 

и 11 ноября). Коллективная жалоба о 
нарушении адвокатской тайны посту-
пила не только в КС, но и в Европей-
ский суд по правам человека (ЕСПЧ).

КС признать оспоренные нормы 
УПК противоречащими Конститу-
ции отказался. В решении говорится, 
что адвокатская тайна не распростра-
няется «на материалы, которые могут 
свидетельствовать о наличии в отно-
шениях между адвокатом и его дове-
рителем или в связи с этими отноше-
ниями признаков преступления».

При этом КС отметил, что суды 
общей юрисдикции все же должны 
оценить достаточность оснований 
для санкционирования проведения 
обыска и конкретизировать отыски-
ваемые объекты, с тем чтобы «иные 
материалы адвокатского производст-
ва не стали доступны широкому кру-
гу лиц». Теперь заявители вправе до-
биваться пересмотра вынесенных по 
их делам решений, а законодатель — 
установить дополнительные гаран-
тии защиты адвокатской тайны.

«Позиция КС о неприкосновен-
ности адвокатских производств и 
необходимости защиты прав тре-
тьих лиц совпадает с мнением пол-
преда президента и частично Госду-
мы. Но обязывать законодателя вне-
сти соответствующие поправки КС 
не стал, и теперь все будет зависеть 
от практики применения его реше-
ния российскими судами»,— ска-
зал 

”
Ъ“ Александр Балян. Он отме-

тил, что «прежде всего будут обжа-
ловаться решения, затрагивающие 
интересы доверителей».

Представитель заявителей в КС ад-
вокат Сергей Голубок обнаружил по-
вод для «сдержанного оптимизма» в 
напоминании КС о том, что защища-
ющие право человека на помощь ад-
воката Международный пакт о гра-
жданских и политических правах и 
Европейская конвенция «являются 
в силу ст. 15 Конституции составной 
частью правовой системы России». 
А представлявший интересы коллег 
в судах общей юрисдикции адвокат 
Владимир Соловьев считает «проры-
вом требование КС четко определить 
объект поиска в ходе таких обысков». 

КС сослался на решения ЕСПЧ, кото-
рые российские суды игнорируют, 
и не исключил введения дополни-
тельных гарантий охраны адвокат-
ской тайны. Таким механизмом в со-
ответствии с позицией ЕСПЧ может 
быть обязательное участие в обысках 
в адвокатских образованиях незави-
симых наблюдателей — например, 
от адвокатских палат субъектов РФ. 
В Санкт-Петербурге была такая пра-
ктика, однако в последнее время сле-
дователи ею пренебрегают, отметил 
господин Соловьев. По его словам, в 
случае пересмотра решений судов, 
разрешивших проведение обыска, 

и признания его незаконным мож-
но будет добиваться признания по-
лученных в ходе него доказательств 
недопустимыми.

Однако, управляющий партнер ад-
вокатского бюро «Бартолиус» Юлий 
Тай заявил 

”
Ъ“, что «крайне обескура-

жен решением КС». КС, по его словам, 
совершил «ужасающий логический 
скачок, расширив конкретный круг 
неохраняемых в рамках адвокатской 
тайны предметов обыска (орудие 
преступления, наркотики и т. д.) до 
ничем не лимитированных случаев 

”
злоупотребления правом на юриди-

ческую помощь“, обоснованность ко-
торых суды на стадии расследования 
оценить не смогут». Пленум Верхов-
ного суда (ВС) уже применял это по-
нятие в постановлении о защите, но 
«КС таким образом дает в руки след-
ствию всеобъемлющий инструмент, 
по сути уничтожающий режим адво-
катской тайны и предусматриваю-
щий лишь практически нереальное 
самоограничение следователей и до-
знавателей», возмущен господин Тай. 
«Не спасает адвокатскую тайну», по 
его мнению, и «нерабочая рекомен-
дация» КС конкретизировать пред-
мет обыска, поскольку «следователь 
обычно не знает, что он ищет, и будет 
обозначать свою цель неопределенно 
широко».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

По поручению премье-
ра Дмитрия Медведева 
к проверке крымских вла-
стей из-за затяжного ос-
воения средств в рам-
ках федеральной целевой 
программы (ФЦП) по раз-
витию региона будет под-
ключена Генпрокуратура. 
Об этом заявил вчера ви-
це-премьер Дмитрий Ко-
зак, подчеркнув, что от-
ветственным за срыв 
финансирования чиновни-
кам грозит уголовная от-
ветственность. Это заяв-
ление прозвучало после 
того, как глава Крыма Сер-
гей Аксенов назвал ком-
ментировавших ситуа-
цию накануне источников 
в Белом доме «аноним-
ными деятелями» и отме-
тил, что «вопрос сейчас 
не в том, кто виноват, а в 
том, что делать дальше», 
а заодно призвал успоко-
иться всех «штатных мета-
телей дерьма». 

Вчера по итогам совеща-
ния у премьер-министра 
Дмитрия Медведева госпо-
дин Козак сообщил, что в свя-
зи с дискуссией «между феде-
ральными органами испол-
нительной власти и органа-
ми власти Крыма» дано пору-
чение образовать комиссию 
для проведения служебно-
го расследования. А посколь-
ку вошедшие в эту комиссию 
Минфин и Минэкономики 
«не в полном объеме» выпол-
нили стоящую перед ними 
задачу, «по поручению пре-
мьера предложено усилить 
эту комиссию», включив в 
ее состав Генпрокуратуру, от-
метил Дмитрий Козак. По 
его словам, «если кто-то про-
явил халатность», то комис-
сии следует «решить вопрос 
о соответствии занимаемой 
должности чиновника». Вме-
сте с тем вице-премьер под-
черкнул, что об отставке ру-
ководства республики «по-
ка речь не идет, наверное, на 
среднем, на низовом уровне 
есть чиновники, которые не 
вполне справляются со свои-
ми обязанностями».

Напомним, скандал во-
круг ФЦП по развитию Кры-
ма разгорелся после того, как 

Сергей Аксенов 18 декабря в 
Москве на круглом столе за-
явил, что из предусмотрен-
ных федеральным бюдже-
том на 2015 год средств на ре-
ализацию мероприятий ФЦП 
Крыму «до сих пор не было 
перечислено ни копейки». 
Он предложил передать ре-
спубликанским властям пол-
номочия по расходованию 
средств федерального бюд-
жета без согласования с феде-
ральными ведомствами, про-
ведя аналогию с такими же 
полномочиями президента. 
20 декабря ТАСС, со ссылкой 

на источник в правительст-
ве РФ, сообщил, что в кабми-
не удивлены «сенсационным 
заявлением» господина Аксе-
нова. По его словам, из феде-
рального бюджета Крым по-
лучил 1,98 млрд руб. (это 

”
Ъ“ 

подтвердил министр эконо-
мразвития Крыма Валентин 
Демидов) «на проектирова-
ние и строительство 139 объ-
ектов» ФЦП. Однако крым-
ские власти пока не сумели 
освоить даже четверть этой 
суммы, в связи с чем «профес-
сионализм и качество работы 
региональных властей вызы-
вает серьезную озабоченность 
у руководства правительства» 
(см. 

”
Ъ“ от 21 декабря). 

Это подтверждает прото-
кол совещания о ходе выпол-
нения крымской ФЦП под 
руководством господина Ко-

зака (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Согласно документу, 

Минэкономики было пору-
чено представить в Минфин 
«предложения о перераспре-
делении на 2016–2017 годы 
бюджетных ассигнований», 
предназначенных для крым-
ской ФЦП, в случае «невоз-
можности их освоения до 1 
апреля 2016 года». До 10 дека-
бря Минэкономики совмест-
но с Минфином было поруче-
но «определить размер ущер-
ба федеральному бюджету, 
причиненный неиспользо-
ванием в 2015 году ассигно-
ваний» и «передать матери-
алы в правоохранительные 
органы для привлечения ви-
новных должностных лиц к 
уголовной ответственности 
за преступную халатность». 
По информации источников 

”
Ъ“ в правоохранительных 

органах, прокуратура прово-
дит проверку деятельности 
крымских министерств.

Между тем Сергей Аксе-
нов еще до пресс-конферен-
ции Дмитрия Козака вчера 
утром заявил, что «не может 
комментировать заявления 
каких-то анонимных деяте-
лей». «Из реальных источни-
ков, из правительства ника-
ких официальных сообще-
ний не поступало,— сооб-
щил он, признав при этом на-
личие проблем с выполнени-
ем ФЦП.— По ряду проектов 
план не выполнен, сроки со-
рваны». Однако глава Крыма 
добавил, что «вопрос сейчас 
не в том, кто виноват, а в том, 
что делать дальше», а «если 
мы в чем-то ошиблись, то мы 
всегда найдем возможность 
наказать своих должностных 
лиц». «Пусть все штатные ме-
татели дерьма успокоятся»,— 
заключил глава Крыма.

Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков за-
явил, что «текущие пробле-
мы» региона с правительст-
вом возводить в ранг кризи-
са «некорректно, гораздо луч-
ше сосредоточиться имен-
но на урегулировании этих 
проблем и на последователь-
ном разъяснении своей по-
зиции в рабочем порядке». 
Оценивать качество работы 
крымских властей господин 
Песков не стал, отметив, что 
Крыму «по многим параме-
трам» еще предстоит подтя-
нуться до общероссийского 
уровня и именно из-за этого 
«нередко возникают различ-
ные проблемные ситуации».

У Крыма нет конфликта 
с федеральными властями, 
рассказал 

”
Ъ“ вице-премь-

ер, министр информации и 
внутренней политики Кры-
ма Дмитрий Полонский. По 
его словам, никто из офици-
альных лиц в Москве не вы-
сказывал недовольства рабо-
той главы Крыма. «Я не ви-
жу никаких проблем в обще-
нии между совмином Крыма 
и кабмином РФ»,— сказал го-
сподин Полонский.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Наталья Корченкова

Общественные организации, 
представители IT-отрасли и 
власти на двухдневном форуме 
«Интернет Экономика 2015»  
обсудят реализацию президент-
ской долгосрочной программы 
развития интернета. Сегодня 
они доложат о своих предло-
жениях Владимиру Путину, ко-
торый приглашен на форум. 
Эксперты, принявшие участие 
в разработке «дорожных карт», 
говорят, что дальнейшее раз-
витие интернет-отрасли невоз-
можно без участия государства.

Обсуждение реализации про-
граммы развития интернета на- 
чалось сегодня на двухдневном  
форуме «Интернет  Экономи-
ка 2015». Программа создана ин-
ститутом развития интернета (ИРИ) 
при участии Минкомсвязи и адми-
нистрации президента (АП) к ноя-
брю 2015 года по поручению Вла-
димира Путина. Президент посе-
тит форум сегодня.

«Мы за то, чтобы интернет раз-
вивался на принципах саморегули-
рования. В этом направлении сде-
лано много»,— заявил на форуме 
первый замглавы АП Вячеслав Во-
лодин (курирует развитие интерне-
та). При создании «дорожных карт» 
он попросил «ставить во главу угла 
человека, конечного пользователя». 
«Покритикую некоторых экспер-
тов. Они говорят: 

”
плохой народ, 

неграмотный“. Пенять на народ не 
стоит — дайте сервис. С интернет-
мышлением у нас все в порядке. Да-
же мертвые языки учат, когда в этом 
есть необходимость»,— сказал он. 
Таким образом господин Володин 
обратил внимание на акценты в 
первом индексе цифровой грамот-
ности населения, который на фору-
ме презентовал глава комитета Гос-
думы по информполитике, член 
правления РОЦИТ (российская ор-
ганизация «Центр интернет-техно-
логий») Леонид Левин. Первый ин-
декс дал общую оценку 4,79 по де-
сятибалльной системе, но выявил 
разрыв между федеральными окру-
гами. Наиболее продвинутым ока-
зался Северо-Западный округ, пред-
последним — Приволжский округ 
(последнее место у Крымского окру-
га). При этом эксперты выявили, 
что доступность цифровых техно-
логий далеко опережает навыки их 
использования, а исключение со-
ставляет лишь умение пользовать-
ся соцсетями — оно зафиксировано 
на высоком уровне по всей стране.

Исследование РОЦИТ проводил 
совместно с ФОМ, ВШЭ, «ВКонтакте» 
с использованием данных Роском-
надзора и Росстата. По сведениям 

”
Ъ“, индекс может стать составной 

частью рейтинга состояния всей 
интернет-отрасли со статусом офи-

циальной статистики. В него могут 
также войти исследования, кото-
рые проводят Медиакоммуникаци-
онный союз, Фонд развития интер-
нет-инициатив, Российская ассоци-
ация электронных коммуникаций 
(РАЭК). Создание интегрированно-
го рейтинга станет одним из пун-
ктов «дорожных карт». Глава ВЦИ-
ОМа Валерий Федоров уже предло-
жил в будущем сделать позиции ре-
гионов в рейтинге одним из крите-
риев оценки эффективной работы 
власти субъекта РФ.

Как сказал 
”
Ъ“ глава РАЭК Сергей 

Плуготаренко, даже в кризис IT-от-
расль показала годовой рост в 16%, 
и это укладывается в общемировые 
тенденции. Он предложил форуму 
воспринимать «рунет как нацио-
нальное достояние России», импор-
тозамещенную отрасль, которая го-
това к работе с внешними рынка-
ми. По словам главы ИРИ Германа 
Клименко, интернетизация эконо-
мики идет высокими темпами, ин-
тернет-зависимые отрасли соста-
вили уже 2,2% ВВП. Министр связи 
Николай Никифоров заявил, что ко-
личество пользователей интернета 
вырастет на 30 млн, как только ве-
домство реализует программу раз-
вития оптоволоконных сетей.

Не хотят ослаблять свои пози-
ции в сети и власти. Глава Общест-
венной палаты (ОП) Александр Бре-
чалов возмущен реакцией интер-
нет-сообщества на послание пре-
зидента Федеральному собранию: 
«Интернет заполнен информаци-
ей с негативным содержанием. Но 
ведь президента поддерживает го-
раздо больше активистов. Просто 
не все из них представлены в интер-
нете». По его словам, ОП выяснила, 
что из 227 тыс. НКО в сети представ-
лены только 30%, из них лишь часть 
работает там качественно. Госпо-
дин Бречалов попросил ИРИ разра-
ботать программы для обучения в 
Корпоративном университете НКО, 
который ОП открывает в 2016 году. 
Поработать медиатором для отра-
сли, собирая сообщества предста-
вителей бизнеса, государства и мо-
лодых специалистов, готов глава 
Росмолодежи Сергей Поспелов, на-
звавший «очень успешной» IT-сме-
ну лагеря «Территория смыслов», 
которую летом посетил президент.

По словам главы РАЭК Сергея 
Плуготаренко, интернет не хотел 
работать с государством, был даже 
такой мем «пусть постоят в сторо-
не», но с ростом отрасли стало по-
нятно, что развитие рунета невоз-
можно без взаимодействия. «Мы 
пригласили на форум чиновников, 
потому что выработанные сообще-
ством 

”
дорожные карты“ не могут 

висеть в вакууме»,— сказал он 
”
Ъ“.

Ирина Нагорных

«С интернет-
мышлением  
у нас все в порядке»
IT-отрасль, чиновники и общественники 
запланировали совместное будущее

К проверке освоения бюджета в Крыму 
подключили Генпрокуратуру
Сергей Аксенов призывает перейти от вопроса «Кто виноват?» к вопросу «Что делать?»

Вице-премьер  
Дмитрий Козак  
попросил как можно 
подробнее проверить 
ситуацию в Крыму 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Конституционный суд защитил УПК
Уточнив границы адвокатской тайны

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

О С О Б О Е 
М Н Е Н И Е

С У Д Ь Я  К О Н С Т И Т У Ц И О Н Н О Г О  С У Д А  В Ы С Т У П И Л 
П Р О Т И В  Н Е М Е Д Л Е Н Н Ы Х  А Р Е С Т О В

Судья Конституционного суда (КС) Сергей Князев выступил с особым мнением, не со-
гласившись с отказом КС рассмотреть жалобу Кирилла Светлова на ч. 1.ст. 32.8 КоАП, 
предусматривающую немедленное исполнение полицией постановления мирового судьи 
об административном аресте, не дожидаясь его вступления в силу. КС указал, что это 
правило «уравновешивается гарантией скорейшего рассмотрения» апелляционной жалобы 
арестованного — в течение суток с момента ее подачи. Судья Князев, однако, отмечает, 
что, согласно КоАП, «любое постановление по делу об административном правонарушении 
вступает в силу не раньше истечения срока обжалования», то есть десяти дней, в тече-
ние которых постановление об аресте не может иметь юридического значения и служить 
доказательством вины арестованного. Однако он «по воле федерального законодателя» 
оказывается в положении «без вины виноватого», озабочен судья, напоминая о принципе 
презумпции невиновности. Сергей Князев ссылается, в частности, на позиции ЕСПЧ по жа-
лобам россиян, в том числе касающихся дел об арестах участников митингов. «Согласиться 
с отбыванием административного ареста ”впрок“», не дожидаясь вступления в законную 
силу постановления о его наложении, нельзя, предупреждает судья Князев, иначе «риску 
юридической ”мутации“ могут подвергаться и иные конституционные ценности». «Формула 

”для начала посиди под арестом, а потом будем окончательно разбираться с твоей виной“», 
по его мнению, обладает «сдерживающим» эффектом, чтобы у арестованных не возникло 
желания обжаловать решение об их аресте. 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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новости

Как стало известно ”Ъ“, по обви-
нению в покушении на получе-
ние взятки в особо крупном раз-
мере заключен под стражу глава 
департамента аудита госкон-
трактов Минобороны Дмитрий 
Недобор. По версии следствия, 
он входил в группу коррупцио-
неров из сотрудников военно-
го ведомства и предпринимате-
лей-посредников, требовавших 
откаты. Возглавляемый Недобо-
ром с января текущего года де-
партамент Минобороны отвечает 
за порядок и формирование цен 
на закупки вооружения, военной 
и специальной техники.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело, 

обещающее стать весьма резонанс-
ным, следователи военного следст-
венного управления СКР по Москве 
возбудили еще 15 октября. Изначаль-
но речь шла об организованной пре-
ступной группе, деятельность кото-
рой была «направлена на получение 
взяток». Как считают военные сле-
дователи, в ее состав входили долж-
ностные лица департамента ауди-
та государственных контрактов Ми-
нобороны и «иные», в том числе гра-
жданские, лица. В тот же день было 
возбуждено отдельное уголовное де-
ло за «покушение на получение взят-
ки в особо крупном размере» (ст. 30, 
ч. 6 ст. 290 УК РФ) в отношении главы 
департамента 38-летнего Дмитрия 
Недобора. Он был задержан, а затем 
по ходатайству военного следствия 
арестован Савеловским райсудом на 
два месяца. Как пояснил 

”
Ъ“ предста-

витель суда Константин Тимошенко, 
10 декабря срок ареста был продлен 

еще на три месяца. О сути претензий 
к высокопоставленному чиновнику 
Минобороны ВСУ СКР пока ничего 
не сообщает. Но очевидно, что обви-
нения в коррупции напрямую свя-
заны со служебной деятельностью 
Дмитрия Недобора. Возглавляемый 
им департамент следит за соблюде-
нием порядка правил формирова-
ния цен при осуществлении Мино-
бороны функций госзаказчика в сфе-
ре закупок в рамках гособоронзака-
за. Подчиненные Дмитрия Недобора 
занимаются определением началь-
ных цен на госконтракты, осуществ-
ляют мониторинг и анализ цен по-
ставок товаров, изучают экономиче-
скую обоснованность прогнозных 
цен, ведут аудит и обоснование цен 
предложений предприятий оборон-
но-промышленного комплекса и т. д.

Отметим, что Дмитрий Недобор 
возглавил департамент совсем не-
давно — лишь в январе нынешне-
го года. При этом сам он в прошлом 
кадровый чекист. После окончания 
академии ФСБ Дмитрий Недобор до 
2003 года служил в органах госбез-
опасности. А потом, уйдя со службы, 
перешел в Министерство культуры, 
где сначала был ведущим специали-
стом, а затем заместителем началь-
ника управления международного 
культурного сотрудничества. Впро-
чем, уже в мае 2004 года он ушел на 
должность заместителя директора 
департамента бюджетной политики 
в сфере государственной военной и 
правоохранительной службы и го-
сударственного оборонного заказа 
Минфина, где и работал до перехо-
да в Минобороны. Несмотря на от-

носительно молодой возраст, Дмит-
рий Недобор в свое время был награ-
жден медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени, а также 
ведомственными наградами ФСБ, 
ФСО, ФСИН, СВР, МЧС, ФМС и ФТС. 
Кроме того, он имеет и благодар-
ность от правительства России.

Защита обвиняемого, обращаясь 
в Мосгорсуд, настаивала, что суд пер-
вой инстанции, избирая для Недобо-
ра меру пресечения, проигнориро-
вал заслуги чиновника. Она подчер-
кивала, что «всю сознательную жизнь 
Дмитрий Недобор посвятил службе 
родине и достиг высокого должност-
ного положения», а у следствия отсут-
ствуют доказательства его вины. Кро-
ме того, указывалось, что у разведен-
ного мужчины на руках малолетняя 
дочь и отец-инвалид. Потому защит-
ники просили отпустить главу депар-
тамента Минобороны под залог или 
поместить его под домашний арест. 
Впрочем, горсуд, посчитав, что Дмит-
рий Недобор может скрыться от пра-
восудия и следствия или «иным обра-
зом воспрепятствовать производству 
по делу», оставил высокопоставлен-
ного чиновника в СИЗО.

Адвокат Дмитрия Недобора Дмит-
рий Ульянов заявил 

”
Ъ“, что не мо-

жет обсуждать уголовное дело сво-
его клиента и предъявленные тому 
обвинения без предварительного со-
гласования с ним, отметив лишь: в 
деле есть и другие фигуранты, в том 
числе и задержанные.

В Минобороны пока не коммен-
тируют ситуацию с директором де-
партамента аудита госконтрактов.

Владимир Баринов

Заслуги чиновника не превысили 
покушения на взятку
Арестован глава департамента аудита госконтрактов Минобороны

Тверской суд Москвы поместил 
под домашний арест двух фи-
гурантов уголовного дела о не-
законной банковской деятель-
ности. Это стало результатом 
работы сотрудников ГУЭБиПК 
и следственного департамен-
та МВД РФ, которым удалось 
вскрыть новый способ незакон-
ного обналичивания денежных 
средств и их вывода за границу — 
с использованием подконтроль-
ных инвестиционных и брокер-
ских организаций.

На след злоумышленников опера-
тивники ГУЭБиПК МВД вышли, про-
анализировав криминальную стати-
стику объемов незаконно обнали-
ченных или выведенных за рубеж 
средств в 2012–2015 годах. В резуль-
тате сыщики пришли к выводу, что 
начиная с 2013 года при совершении 
противоправных операций участни-
ки финансового рынка все чаще ста-
ли использовать новые виды афер, в 
том числе с ценными бумагами.

Суть новой криминальной схе-
мы выглядит довольно просто. Же-
лающие незаконно обналичить 
крупные суммы либо вывести их 
за границу переводили их на счета 
подставных инвестиционных ком-
паний. Те, в свою очередь, закупа-
ли на фондовом рынке бездокумен-
тарные ценные бумаги компаний, 
имеющих наименьшие ценовые ко-
лебания,— «голубые фишки». Затем 
те переводились на счет депо, по-
сле чего судьба этих бумаг зависе-
ла от пожеланий клиента. Если тот 
желал обналичить средства, то цен-
ные бумаги переводились на счет 
депо физических лиц (по взаимно-
му требованию покупателя и про-
давца). После чего последний реа-

лизовывал их на фондовом рынке, 
а после перечисления денег на лич-
ный счет снимал их в банкомате. 
Если же клиент хотел вывести день-
ги за границу, в обход финансового 
контроля, то ценные бумаги перево-
дились на счет депо подконтроль-
ной злоумышленникам офшорной 
компании. После чего акции также 
реализовывались на российском 
или зарубежном фондовом рынке, 
а вырученные средства переводи-
лись на указанный клиентом счет в 
иностранном банке. За свои услуги 
участники незаконной банковской 
деятельности получали не менее 
1,7% суммы проведенных операций.

Выявляя участников этих про-
тивоправных схем, оперативники 
пришли к выводу, что в них прини-
мала участие целая группа, в состав 
которой входили ряд руководите-
лей и сотрудников ООО «Универ Ка-
питал», ООО НК «Амадеус», ООО «До-
минанта Эссет Менеджмент», ООО 
«ФонМи и Ко», ООО «РиК Финанс» и 
ООО «ДиСи Кэпитал», которые явля-
лись профессиональными участни-
ками рынка ценных бумаг. Именно 
их стараниями, по мнению следова-
телей МВД, из России было незакон-
но выведено за рубеж или обналиче-
но свыше 3,26 млрд руб. По расчетам 
следователей, только с июня 2014 го-
да по июнь 2015 года злоумышлен-
ники заработали на этих операциях 
не менее 28,774 млн руб.

Дело по ч. 2 ст. 172 УК РФ (неза-
конная банковская деятельность) 
было возбуждено в ноябре. На днях 
сотрудники ГУЭБиПК провели око-
ло двух десятков обысков и задер-
жали первых фигурантов. В офисах 
некоторых участников преступной 
группы были обнаружены и изъяты 

печати, ключи и пароли системы 
«банк—клиент» технических ком-
паний, используемых в преступной 
схеме. Среди прочих в собственной 
квартире на улице Маршала Чуй-
кова был задержан уроженец Сара-
товской области Константин Мош-
кунов, которого сыщики называют 
топ-менеджером ООО «Универ Ка-
питал» и считают одним из органи-
заторов преступных финансовых 
схем, а также Татьяна Серебренни-
кова, которая в материалах рассле-
дования фигурирует как гендирек-
тор ООО «Альянс плюс». Она, по дан-
ным оперативников, занималась 
ведением бухгалтерской отчетно-
сти теневых операций. Обоих об-
винили в незаконной банковской 
деятельности, совершенной груп-
пой лиц и сопряженной с извлече-
нием особо крупного дохода. Твер-
ской суд Москвы санкционировал 
домашний арест обоих.

В ООО «Универ Капитал» 
”
Ъ“ вче-

ра заявили, что «господин Мошку-
нов К. В. никогда не являлся сотруд-
ником компании» и о его домашнем 
аресте там ничего не знают. Кроме 
того, представитель «Универ Капи-
тала» Екатерина Жукова сообщи-
ла, что «ООО 

”
Альянс плюс“ никог-

да не являлось дочерней либо аф-
филированной организацией при-
менительно к ООО 

”
Универ Капи-

тал“». Госпожа Жукова также заяви-
ла, что «компания никогда не зани-
малась противозаконной деятель-
ностью, прошла все необходимые 
проверочные мероприятия, орга-
низованные Центральным банком 
РФ, и была включена в список сис-
темообразующих участников рын-
ка ценных бумаг».

Алексей Соковнин

В криминальных схемах  
нарисовались голубые фишки
МВД расследует дело о незаконных операциях  
более чем на 3 млрд рублей

Вчера появились сообщения 
о том, что вслед за Центробанком 
свою проверку во Внешпромбан-
ке начали сотрудники правоохра-
нительных органов. Последние 
обнаружили огромную, в десят-
ки миллиардов рублей, дыру в ба-
лансе банка, что послужило осно-
ванием заподозрить руководство 
банка в махинациях.

По сообщению источников 
Finanz.ru в правоохранительных ор-
ганах, сотрудники Следственного 
комитета задержали председателя 
правления Внешпромбанка Ларису 
Маркус. По их словам, госпожу Мар-
кус подозревают в мошенничестве. В 
ближайшие дни ей будет избрана ме-
ра пресечения, сообщил Finanz.ru.

В СКР 
”
Ъ“ заявили, что о задержа-

нии предправления банка им ни-
чего не известно. В свою очередь, 
источник 

”
Ъ“ сообщил, что рассле-

дование проводится не комитетом, 
а полицией, к которой по подследст-
венности и относятся дела об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). По данным на вечер поне-
дельника, ходатайство об аресте го-

спожи Маркус в суды, относящиеся 
к подведомственности МВД, не по-
ступало. Однако источники 

”
Ъ“ так-

же утверждают, что это дело ближай-
шего времени. Сама предправления 
Внешпромбанка, как и представи-
тели пресс-службы этого банка, для 
комментариев была недоступна.

Лариса Маркус участвует в руко-
водстве Внешпромбанком с момен-
та его создания в 1994 году. Ей при-
надлежит 7,5% акций банка.

О проблемах Внешпромбанка 
”
Ъ“ 

сообщил 16 декабря. Они были связа-
ны с доформированием резервов по 
требованию ЦБ в рамках проходящей 
проверки. Первоначально источники 

”
Ъ“ оценивали размер дыры в капита-

ле банка в 100 млрд руб., впоследст-
вии — в 140–145 млрд руб. Дыра мо-
гла образоваться в результате исполь-
зования разного рода схем: фиктив-
ных кредитов, выданных якобы над-
ежным заемщикам, фидуциарных 
счетов и депозитов в крупных ино-
странных банках из обычно не вызы-
вающих подозрений юрисдикций. 
По неофициальным данным, в бан-
ке были размещены средства круп-

ных клиентов-юрлиц и их высокопо-
ставленных сотрудников (по данным 

”
Ъ“, речь идет о таких компаниях и 

суммах, как О1 Бориса Минца — око-
ло 10 млрд руб., «Транснефть» — око-
ло 20 млрд руб., «Роснефть», «Ростех» и 
его структуры — суммы неизвестны), 
правда, в «Ростехе» заверили, что сама 
госкорпорация во Внешпромбанке 
средства не держала, не предоставив 
комментариев о компаниях холдин-
га. 18 декабря ЦБ назначил в банк вре-
менную администрацию сроком на 
шесть месяцев для оценки возможно-
сти санации, одновременно приоста-
новив полномочия акционеров и ор-
ганов управления Внешпромбанка. 
Вчера Московская биржа сообщила о 
том, что еще до этого решения ЦБ Вне-
шпромбанк не исполнил свои обяза-
тельства по второй части репо с цен-
ными бумагами на сумму 17,27 мл-
рд руб. По разным оценкам, стои-
мость санации банка с учетом разме-
ра его дыры может превысить 200 мл-
рд руб., что может стать крупнейшим 
случаем среди частных банков.

Светлана Дементьева,  
Николай Сергеев

Дыры Внешпромбанка закрывают делом
Полиция разбирается в исчезновении активов банка

Вице-мэр Москвы Леонид Пе-
чатников предложил, по су-
ти, провести реформу механиз-
ма обязательного медицинского 
страхования (ОМС) — в частно-
сти, речь идет об изменении ус-
ловий выдачи полиса. Господин 
Печатников считает необходи-
мым сделать его не бессрочным, 
как сейчас, а менять раз в три го-
да при условии прохождения ди-
спансеризации. Так московские 
власти планируют мотивировать 
пациентов следить за своим здо-
ровьем. В Мосгордуме обещают 
рассмотреть предложения мэ-
рии, а в Минздраве, хотя и зая-
вили, что они идут вразрез с Кон-
ституцией, также думают, как 
повысить ответственность каж-
дого застрахованного за свое 
здоровье.

«Я предлагаю сделать полис сме-
няемым, скажем, раз в три года,— 
выступил с инициативой Леонид 
Печатников,— и новый полис вы-
давать только при прохождении ди-
спансеризации». Так, по его словам, 
работает страховая система во всем 
мире, в России же эта идея нашла 
свое воплощение, в частности, в ав-
тостраховании, когда полис ОСАГО 
невозможно получить без техосмо-
тра. Вице-мэр заявил, что ограниче-
ние срока действия полиса — един-
ственный механизм, который может 
«загнать человека в поликлинику на 
прохождение диспансеризации». 
«Надо вносить изменения в феде-
ральный закон, но у меня таких пол-
номочий нет. Я передам эти предло-
жения в Московскую думу»,— пообе-
щал господин Печатников.

Напомним, ранее заместитель 
мэра снял с московских поликли-
ник обязанность во что бы то ни ста-
ло выполнять федеральные планы 
по диспансеризации, что, по его сло-
вам, должно помочь «в борьбе с при-
писками». Масштабные приписки 
со стороны персонала медучрежде-
ний были выявлены после того, как 
москвичи получили возможность уз-
нать на сайте Фонда ОМС, какие ме-
дицинские услуги им оказаны. Ока-
залось, что информация о десятках 
тысяч услуг не соответствовала дей-
ствительности: пациенты за их полу-
чением не обращались.

Глава комиссии по здравоохра-
нению Мосгордумы Людмила Сте-
бенкова, комментируя инициати-
ву, сказала 

”
Ъ“, что она будет рассмо-

трена, как только поступит в парла-
мент. «У нас был один из вариантов 
предложить оказывать помощь па-
циенту, если он не прошел диспан-
серизацию, в размере 50% от услуг 
по программе госгарантий,— зая-
вила она.— Но надо посмотреть, не 
вступает ли это в противоречие с за-
конодательством». Депутат также на-
помнила, что Минздрав РФ предла-
гал стимулировать прохождение ди-
спансеризации системой дополни-
тельных бонусов. «Сменяемость по-
лисов в принципе идея неплохая»,— 
полагает госпожа Стебенкова.

«Постановка получения полиса 
ОМС в зависимость от каких-либо ус-
ловий не соответствует Конституции 
РФ,— заявили 

”
Ъ“ в Минздраве РФ.— 

Действующий закон (
”
Об охране здо-

ровья граждан“.— 
”
Ъ“) не подразуме-

вает понуждения к любой медицин-
ской помощи, включая профилак-

тические осмотры и диспансериза-
цию, за исключением оговоренных 
законом случаев». Впрочем, в Мин-
здраве также задумываются, как мо-
тивировать граждан к диспансери-
зации. В частности, чиновники гото-
вят совместно с Фондом ОМС проект, 
в рамках которого «будет оценивать-
ся ответственность за свое здоровье 
каждого застрахованного». «Одна-
ко результаты этого анализа не бу-
дут сказываться на предоставлении 
услуг в рамках программы ОМС, а 
могут учитываться лишь для диффе-
ренцированной оплаты услуг стра-
ховых продуктов за рамками гаран-
тированной ОМС медпомощи»,— 
пообещали в министерстве.

Президент Лиги защиты пациен-
тов Александр Саверский согласил-
ся с выводами Минздрава, предпо-
ложив, что создание «барьеров для 
пациентов» толкает их в сферу плат-
ных медицинских услуг. «Проблему 
с диспансеризацией надо решать, 
как в СССР: если работодатель ее не 
провел, он за это отвечает,— предло-
жил господин Саверский.— Но с ра-
ботодателями власти тягаться боят-
ся, а с нами, простыми людишками, 
можно быстро разобраться».

Директор НИИ организации здра-
воохранения и медицинского ме-
неджмента Давид Мелик-Гусейнов 
высказался в поддержку предложе-
ния московских властей: «Но воз-
никает много вопросов, как это сде-
лать, здесь необходима работа экс-
пертов». Медик напомнил, что ди-
спансеризация необходима, так как 
помогает выявить опасные заболева-
ния на ранних стадиях.

Валерия Мишина

Полис в обмен на диспансеризацию
Московские власти предложили гражданам доказать лояльность ОМС

Его поздравляет директор Федеральной службы РФ  
по контролю за оборотом наркотиков (ФСКН)  
Виктор Иванов:
— Уважаемый Лео Антонович! Искренне поздравляю 
вас с днем рождения! В России и за рубежом вы известны 
как выдающийся ученый и талантливый кардиохирург, 

посвятивший свою жизнь спасению людей. Как предсе-
датель общественного совета при ФСКН России вы вно-
сите огромный вклад в защиту граждан нашей страны 
от такого страшного зла, как наркомания. От всей души 
желаю вам доброго здоровья, счастья, благополучия.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 76 лет директору Научного центра 
сердечно-сосудистой хирургии им. А. Н. Бакулева  
Лео Бокерии

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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мировая политика

В Испании начинаются переговоры о форми-
ровании правящей коалиции, которая потре-
бовалась впервые в современной истории 
страны. На парламентских выборах правя-
щая Народная партия заняла первое место, 
но не сможет самостоятельно сформировать 
правительство. При этом вечные соперни-
ки «народников» — социалисты — в Конгрес-
се депутатов всего на 1,35% опередили по-
литическую силу нового поколения Podemos 
во главе с Пабло Иглесиасом. Чтобы не допу-
стить Podemos во власть, остальные крупные 
партии могут сформировать широкую коали-
цию по немецкому образцу. Не исключен и ва-
риант правительства меньшинства. Правда, 
ни одна из этих схем не будет устойчивой.

Как и ожидалось, воскресные выборы в Ис-
пании показали: двухпартийная система стра-
ны окончательно осталась в прошлом. Помимо 
Народной партии и социалистов (они завоевали 
28,72% и 22,01% голосов соответственно) крайне 
успешно выступили политические новички — ле-
вая партия Podemos («Мы можем», 20,66%) и цент-
ристская Ciudadanos («Граждане», 13,93%).

Настоящим триумфатором стала партия 
Podemos. «Мы первая политическая сила в Катало-
нии и Стране Басков,— обрадовал своих сторон-
ников в ночь на понедельник лидер партии Па-
бло Иглесиас.— Испания открывает новый этап 
своего политического развития. Страна больше 
не будет прежней». «Два года назад партии про-
сто не существовало,— напомнила 

”
Ъ“ старший 

научный сотрудник ИМЭМО РАН Екатерина Чер-

касова.— Но активисты смогли извлечь выгоду из 
движения 

”
возмущенных“, участники которого 

протестовали против ухудшения своего положе-
ния, экономического кризиса, высокой безрабо-
тицы». По словам эксперта, «за счет аккумулирова-
ния народного недовольства и популистских ло-
зунгов создатели партии — профессора Мадрид-
ского университета, прекрасные политтехнологи 
— смогли расколоть левый сектор, увести значи-
тельную часть голосов у социалистов и практиче-
ски ликвидировать испанскую Компартию».

Теперь многое будет зависеть именно от дей-
ствий Пабло Иглесиаса. Ранее 37-летний политик 
не исключал возможности союза с социалистами, 
но при одном условии: пост премьера достанется 
ему. «Если мы войдем в подобную коалицию как не-
большая партия, то это будет означать нашу смерть. 
Мы будем принимать участие только в таком пра-
вительстве, которое сами возглавим»,— говорил 
он в интервью немецкой газете Die Zelt. А вчера го-
сподин Иглесиас объявил о начале переговоров «со 
всеми политическими силами».

В качестве одного из вероятных вариантов раз-
вития событий испанские эксперты называют 
формирование правительства меньшинства. Ли-
дер партии Ciudadanos Альберт Ривера вчера рас-
сказал, что его соратники воздержатся при голо-
совании по переизбранию на пост премьера Ма-
риано Рахоя, что теоретически может позволить 
Народной партии сформировать правительство. 
«Мяч на стороне Педро Санчеса (лидер социали-
стов.— 

”
Ъ“),— пояснил господин Ривера в интер-

вью телеканалу Telecinco.— Социалисты долж-

ны показать, думают ли они больше об Испании 
или о своей партии». По его мнению, если сорат-
ники господина Санчеса выберут коалицию с на-
ционалистами, «это будет худшее, что они сдела-
ют за 30 лет».

Еще один возможный сценарий, который вче-
ра активно обсуждался в испанских СМИ,— созда-
ние «большой коалиции» «народников» и социа-
листов. На двоих они завоевали 213 кресел в Кон-
грессе депутатов (при абсолютном большинстве 
в 176 мандатов). Теоретически присоединиться к 
ним может и Ciudadanos.

Коалиция заклятых соперников по тактическим 
соображениям — явление не уникальное. Напри-
мер, Германией с 2013 года руководит правительст-
во консервативного блока ХДС/ХСС и Социал-демо-
кратической партии Германии. «Вполне вероятно, 
что три крупные партии постараются изолировать 
четвертую — леворадикальную Podemos,— отме-
чает Екатерина Черкасова.— Такая коалиция будет 
очень сильной и сможет проводить любые рефор-
мы. Но согласование будет очень сложным, потому 
что расхождения в позициях между социалистами 
и 

”
народниками“ очень существенны».
Вчера человек номер два в партии социалистов 

Сесар Луэна заверил, что его партия выступит про-
тив переизбрания Мариано Рахоя на пост премье-
ра. Тем не менее интрига сохраняется. Первые вы-
воды о том, насколько жизнеспособна идея объ-
единения двух ведущих политических сил Испа-
нии, можно будет делать в ходе согласования кан-
дидатуры следующего главы правительства.

Павел Тарасенко

Президент Молдавии Николае  
Тимофти вчера выдвинул в пре-
мьеры бизнесмена Иона Стурзу, 
который руководил правитель- 
ством в 1999 году. Тем самым  
господин Тимофти, не игравший 
до сих пор никакой роли в поли-
тике страны, пошел на открытый 
конфликт с влиятельным мол-
давским олигархом Владими-
ром Плахотнюком, рассчитываю-
щим занять ключевую должность 
в государстве. Противостояние 
может обернуться досрочны-
ми парламентскими выборами. 
С подробностями — корреспон-
дент ”Ъ“ в Кишиневе ВЛАДИМИР 
СОЛОВЬЕВ.

О решении выдвинуть в премьеры 
бизнесмена Иона Стурзу, который ру-
ководил молдавским правительством 
с февраля по декабрь 1999 года, Нико-
лае Тимофти сообщил вчера вечером. 
Заявление он сделал после консуль-
таций с лидерами Демократической, 
Либерально-демократической, Ли-
беральной и Народной европейской 
партий, которые безуспешно пыта-
ются договориться о создании проев-
ропейской коалиции с того момента, 
как в октябре было отправлено в от-
ставку правительство либерал-демо-
крата Валерия Стрельца. 

Все это время политики вели пе-
реговоры, но не смогли договорить-
ся даже о том, какая партия должна 
предлагать кандидата в премьеры. 
Их позиции не сблизились и после 
вчерашней встречи у президента. Де-
мократы считают, что их выдвиже-
нец должен возглавить кабинет, по-
скольку, во-первых, в их парламент-
ской фракции больше депутатов, чем 
у остальных потенциальных партне-
ров, а во-вторых, все прежние годы 
правительством руководил назначе-
нец Либерально-демократической 
партии. Либерал-демократы наста-
ивают на том, что предлагать долж-
ны они, так как на прошлогодних но-
ябрьских выборах их партия получи-
ла больше голосов, чем Демпартия.

В итоге свое слово сказал Николае 
Тимофти, ранее обещавший пред-
ложить своего кандидата, если пар-
тии не договорятся. «Ожидание бы-
ло долгим, но в рамках конституции. 
Я подписал указ о выдвижении Иона 
Стурзы кандидатом в премьеры,— 
сообщил президент, отметив, что у 
господина Стурзы есть опыт рабо-
ты главой правительства, а его виде-
ние совпадает с видением проевро-
пейских партий в том, что касается 
курса страны на евроинтеграцию.— 
Надеюсь, депутаты проанализируют 
сегодняшнюю ситуацию и примут 
положительное решение».

Последнее пожелание заслужива-
ет отдельного внимания. Дело в том, 
что представители Демпартии ранее 
убеждали президента в необходимо-
сти выдвинуть в премьеры бизнесме-
на Владимира Плахотнюка, который 
летом добровольно сложил депутат-
ский мандат и покинул пост зампре-
да Демпартии, но вчера объявил о воз-
вращении в политику. Господину Пла-
хотнюку принадлежит самый мощ-
ный в стране медиахолдинг. Кроме 
того, молдавские СМИ неоднократ-
но писали о том, что он контролиру-
ет Генпрокуратуру, Национальный 
центр по борьбе с коррупцией и даже 
Службу информации и безопасности.

Убеждение, судя по тому, что зая-
вил сам Николае Тимофти, порой по-
ходило на шантаж. В минувший чет-
верг президент встретился с посла-
ми стран ЕС и пожаловался на давле-
ние со стороны демократов. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ один из дипломатов, уча-

ствовавший во встрече, президент 
рассказал послам, что ему угрожали 
возбуждением уголовного дела на од-
ного из его сыновей. Послы постара-
лись поддержать Николая Тимофти, 
который до сих пор пользовался ре-
путацией самого безвольного поли-
тика в стране, достаточно сказать, что 
его рейтинг не превышает 1%.

«Любое давление на главу госу-
дарства неприемлемо. Мы поддер-
жим правительство, которое сдела-
ет функциональными институты, 
разрушит систему захваченного го-
сударства, консолидирует общест-
во, уменьшит коррупцию и обеспе-
чит энергетическую безопасность 
страны. Мы желаем позитивного и 
стабильного развития Республики 
Молдова»,— заявил после той встре-
чи глава делегации ЕС в Кишиневе 
Пиркка Тапиола. Посол Германии 
Ульрике Кнотц тогда сказала, что 
шокирована, услышав, что на главу 
государства и его семью оказывает-
ся давление, а посол Чехии Яромир 
Квапил напутствовал главу государ-
ства так: «Ваши оппоненты сильны, 
но мы верим в вас».

Выдвижение господина Стурзы 
вовсе не означает, что в Молдавии в 
ближайшее время появится прави-
тельство. Напротив, дело может кон-
читься досрочными выборами. Пре-
мьер утверждается голосами мини-
мум 51 депутата из 101. Демократы, у 
которых фракция из 20 парламента-
риев, уже заявили, что не станут го-
лосовать за президентского выдви-
женца. Фракция Партии коммуни-
стов (21 депутат) вчера раскололась 
— из нее вышли 14 человек, которые 
заявили о намерении сотрудничать с 
Демпартией. На находящихся в оппо-
зиции пророссийских социалистов, 
в чьей фракции 24 депутата, рассчи-
тывать не приходится: они добива-
ются досрочных выборов.

Остаются пока не высказавшие 
своей позиции либералы (13 депута-
тов), поддерживающие Иона Стурзу 
либерал-демократы (19), а также семь 
коммунистов, три депутата, вступив-
шие в Народную европейскую пар-
тию экс-премьера Юрие Лянкэ, и 
один независимый парламентарий. 
Коммунисты, народные европейцы 
и независимый депутат своего от-
ношения к выдвижению господина 
Стурзы на момент сдачи номера в пе-
чать не высказали. Но даже если все 
вышеперечисленные решат вместе 
голосовать за Иона Стурзу, что мало-
вероятно, их голосов недостаточно.

В такой ситуации повышается ве-
роятность роспуска парламента, ска-
зала 

”
Ъ“ экс-депутат Стелла Жантуан. 

«Внесение кандидатуры Иона Стурзы 
— это открытый конфликт президен-
та с Плахотнюком. Он пошел против 
воли Демпартии»,— говорит госпожа 
Жантуан. По ее словам, роспуск пар-
ламента возможен, если Николае Ти-
мофти, после того как за Иона Стурзу 
не проголосуют, вновь внесет его кан-
дидатуру. В случае повторного отри-
цательного голосования парламент 
должен быть распущен.

В Испании сложилась коалиционная ситуация
Впервые в истории страны победившая на выборах партия не может сформировать правительство

В Молдавии появились 
президент и претендент
Николае Тимофти занялся политикой  
и выдвинул собственного кандидата в премьеры

В Москве вчера прошли саммиты Организа-
ции Договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ) и Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС). Совместить два мероприятия предло-
жила Армения. Главной темой саммита ОДКБ 
стала борьба с терроризмом. В рамках ЕАЭС  
подвели итоги первого года работы союза,  
а также обсудили совместные защитные ме-
ры против зоны свободной торговли Украина—
ЕС, которая начнет функционировать 1 января 
2016 года. По данным ”Ъ“, российская сторо-
на обратилась к членам ЕАЭС с просьбой под-
держать санкции против Украины.

Вчерашняя сессия ОДКБ была внеплановой и со-
стоялась по инициативе Армении, предложившей 
совместить это мероприятие с заседанием Высше-
го евразийского экономического совета ЕАЭС. Цен-
тральной темой, которая обсуждалась лидерами го-
сударств—членов ОДКБ (Армения, Белоруссия, Ка-
захстан, РФ, Киргизия, Таджикистан), стало проти-
водействие терроризму и экстремизму. Этот же во-
прос вошел в повестку вчерашнего заседания Сове-
та министров иностранных дел ОДКБ.

Накануне саммита помощник президента РФ 
Юрий Ушаков объявил, что лидерам блока так-
же предстоит решить, кто будет новым генсеком 
ОДКБ. С 2003 года эту должность занимает пред-
ставитель РФ Николай Бордюжа (в НАТО за эти 
годы сменились четыре генсека). В сентябре бы-
ло объявлено, что в будущем должность генсека 
ОДКБ станет ротационной. «Ротация рассматрива-
ется на основе русского алфавита, поэтому впол-
не логично, что представитель Армении станет се-
кретарем организации»,— отметил Юрий Ушаков 
накануне вчерашних переговоров. Однако по их 
завершении стало известно, что полномочия Ни-
колая Бордюжи вновь продлили — до 2017 года.

Президент Армении Серж Саргсян (его страна 
сейчас председательствует в блоке) от лица ОДКБ 
выразил поддержку Москве в связи с ситуацией с 
российским самолетом, сбитым турецкими ВВС. 
«Шаг Турции никак не способствует консолида-
ции международных усилий, направленных на 
противодействие терроризму, урегулирование 
ситуации в Сирии и восстановление мира в реги-
оне»,— заявил господин Саргсян.

Участники саммита вчера подписали заявле-
ние, в котором договорились «решительно пре-
сечь деятельность террористической группиров-
ки 

”
Исламское государство“ (ИГ; запрещена в Рос-

сии)», констатировали «рост угроз безопасности в 
Центральной Азии, связанных с повышением ак-
тивности ИГ, 

”
Талибана“, 

”
Аль-Каиды“ и других 

террористических группировок на территории 
Афганистана», а также выступили за формирова-
ние широкой антитеррористической коалиции 
на основе положений Устава ООН.

Вчера состоялось и заседание Высшего евра-
зийского экономического совета ЕАЭС. Основ-
ным вопросом повестки встречи стало введение 
ограничительных мер (продуктовое эмбарго) и 
повышение Россией пошлин на ввоз товаров с Ук-
раины. Напомним, с 1 января Россия в односто-
роннем порядке повысит пошлины на импорти-
руемые украинские товары до уровня импортно-
го тарифа, применяемого в ЕАЭС. Вчера премьер-
министр Дмитрий Медведев подписал соответст-
вующее постановление, сославшись на безрезуль-
татность переговоров в трехстороннем формате с 
Еврокомиссией и правительством Украины (по-
следний раунд прошел вчера в Брюсселе). Поми-

мо повышения пошлин Россия также введет в от-
ношении Украины продуктовое эмбарго, анало-
гичное запретам на поставки из стран ЕС и США.

Таким образом, РФ выйдет из соглашения о зоне 
свободной торговли (ЗСТ) с Украиной (это часть мно-
гостороннего соглашения, подписанного в 2011 го-
ду между странами СНГ), однако остальные страны 
могут продолжить торговать без пошлин. Как сооб-
щил председатель ЕЭК Виктор Христенко, страны 
ЕАЭС в течение первого полугодия 2016 года вы-
работают механизмы реагирования на ЗСТ Украи-
на—ЕС, к лету 2016 года будет создана и единая ин-
формационная система, учитывающая данные обо 
всех товарах, которые поступают из ЕС. По данным 

”
Ъ“, российская сторона обратилась к членам союза 

с просьбой поддержать санкции против Украины. 
Первый вице-премьер Игорь Шувалов отметил, что 
главы ЕАЭС «сказали, что в принципе было бы пра-
вильно, чтобы единое решение было принято все-
ми пятью странами, чтобы это был единый режим». 
Ранее эксперты отмечали возможность реэкспорта 
украинских товаров, в частности через Белоруссию.

Ольга Кузнецова, Татьяна Едовина

Коллективную безопасность  
встроили в общий рынок
Владимир Путин принял в Кремле сразу два саммита — ОДКБ и ЕАЭС

Президент РФ Владимир Путин принял  
предложение своего армянского коллеги 
Сержа Саргсяна (справа) совместить  
саммиты ОДКБ и ЕАЭС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18916,02 (–70,78)
РТС 758,97 (–6,76)
FTSE 100 6034,84 (–17,58)

DAX 30 10497,77 (–110,42)
DJIA* 17153,07 (+24,52)
NASDAQ Composite* 4944,66 (+21,58)

*На 20:13.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.12.15
Австралийский доллар 51,1186
Английский фунт 106,2345
Белорусский рубль** 38,8588
Датская крона* 10,3747

Доллар США 71,2553
Евро 77,4830
Индийская рупия*** 10,7482
Казахский тенге*** 20,4610

Канадский доллар 51,2112
Китайский юань* 10,9957
Норвежская крона* 81,1656
СДР 98,5888

Сингапурский доллар 50,4784
Новая турецкая лира 24,4981
Украинская гривна* 30,1929
Шведская крона* 83,2402

Швейцарский франк 71,6710
Японская иена*** 58,6874
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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смешивает с майонезом 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

«Роскачество», созданное прави-
тельством специально для контр-
оля за качеством товаров в россий-
ских магазинах, провело одну из 
первых громких проверок. В пред-
дверии Нового года организация ис-
следовала майонез и пришла к вы-
воду, что 13 из 27 взятых проб не со-
ответствуют требованиям техниче-
ского регламента по тем или иным 
показателям.

Проанализировав результа-
ты проверок, я заметила интерес-
ную вещь. 6 из 13 брендов, не со-
ответствующих стандартам каче-
ства, являются собственными тор-
говыми марками крупнейших ри-
тейлеров: «Круглый год» (X5 Retail 
Group), «Каждый день» и «Вкусноте-
ка» (Auchan), Rioba (Metro), «То, что 
надо!» («О’кей»), Billa (Billa). Они не 
прошли тест в том числе на соответ-
ствие массовой доли жира техрегла-
менту — при заявленной на упаков-
ке жирности 67% у взятых проб она 
составляла от 66,3% до 64,2%, следует 
из опубликованных данных «Роска-
чества». Все перечисленные ритей-
леры сотрудничали с Ногинским пи-
щевым комбинатом, который и вы-
пускал для них майонез под част-
ной маркой. При этом собственный 
бренд Ногинского пищевого комби-
ната «Оскар» соответствует всем тре-
бованиям, в том числе жировым, 

показала проверка. На самом про-
изводстве затруднились объяснить 

”
Ъ“, с чем может быть связана сло-

жившаяся ситуация.
В свою очередь, ритейлеров, рабо-

тающих с Ногинским комбинатом, 
немного удивили результаты прове-
рок. В Metro Cash & Carry заявили, 
что в соответствии с полученной ин-
формацией проводят собственное 
расследование и в ближайшее вре-
мя пробы продукции будут подверг-
нуты дополнительным исследова-
ниям в независимой аккредитован-
ной лаборатории. В Х5 мне расска-
зали, что после проверки «Роскаче-
ства» компания направила образцы 
ногинского майонеза в лаборатории 
в четырех разных городах. «Ни одна 
из лабораторий не выявила отклоне-
ний более чем на 1,3% в ту или иную 
сторону. Согласно протоколам испы-
таний, допускающим погрешность 
в пределах от 0,6% до 1,3%, жирность 
двух проверенных образцов соответ-
ствует заявленной, в третьем выяв-
лено ее превышение на 1%, в четвер-
том образце отклонение в меньшую 
сторону не превышает 1,2%»,— сооб-
щили в пресс-службе. В «О’кей» так-
же говорят: независимые лаборато-
рии показали, что жирность их май-
онеза «находится на должном уров-
не». Ритейлер попросил «Роскаче-
ство» сделать повторное исследова-
ние. В свою очередь, в «Роскачест-
ве» заявили, что решение о повтор-
ной проверке майонеза не принято. 
Один из участников проверки отме-
тил, что более показательной могла 
быть проверка, для которой берут 
пробы, например, из разных пар-
тий. В общем, как и ожидалось, ре-
зультаты проверок «Роскачества» не 
устраивают ритейлеров, у которых 
возникают вопросы и к выбранным 
для проведения исследования лабо-
раториям, и к методике.

обсудить 
kommersant.ru/11600

вчера

ВНЕШПРОМБАНК

не исполнил своих обяза-
тельств по второй части репо 
с ценными бумагами на сумму 
17,27   млрд руб., следует из ин-
формации Московской биржи. Ра-
нее в пятницу Банк России назна-
чил временную администрацию 
в банк на шесть месяцев. Времен-
ная администрация была назначе-
на в связи со снижением собствен-
ных средств кредитной организа-
ции и нарушением одного из обяза-
тельных нормативов, установлен-
ных Банком России. Внешпромбанк 
(ВПБ) должен был исполнить ука-
занные обязательства по операци-
ям репо в среду, то есть еще до того, 
как ЦБ ввел в банк временную ад-
министрацию, которая должна ре-
шить его судьбу. В отношении банка 
была «применена мера ответствен-
ности — официальное предупре-
ждение», сообщила торговая пло-
щадка. Также ВПБ сообщил о дру-
гом неисполнении обязательств: 
кредитная организация не выкупи-
ла по оферте у инвесторов облига-
ции второй серии на 1,49   млрд руб. 
Отдел финансов

ЛИЗИНГОВАЯ  
КОМПАНИЯ CARCADE

объявила о планируемом из-
менении структуры собствен-
ности. 100% ее долей планируется 
продать компании Siderock Trading 
and Investments Ltd, аффилирован-
ной с Форус-банком. Цена сделки — 
3   млрд руб., именно по такой цене 
нынешний собственник компании — 
польский финансовый холдинг Getin 
Holding SA — ранее планировал 
продать Carcade акционерам Бин-
банка, однако сделка сорвалась. 
О новом претенденте на Carcade 
в лице собственников Форус-бан-
ка ”Ъ“ сообщал 14 декабря. Закры-
тие новой сделки намечено на пер-
вый квартал 2016 года, после то-
го как она будет согласована с ФАС. 
 Ольга Шестопал

ГК «ДИКСИ»

сменила президента. Илья 
Якубсон, руководивший ритейле-
ром шесть лет, покинул этот пост, 
его место занял Сергей Беляков, 
вице-президент и управляющий 
директор ГК «Меркурий» (владеет 
54,4% «Дикси»), говорится в сооб-
щении компании. По итогам прош-
лого года «Дикси» стала четвертым 
по обороту ритейлером в России, 
обогнав немецкую Metro. Выруч-
ка ГК в 2014 году выросла на 26,9%, 
до 229   млрд руб. За 11 месяцев те-
кущего года оборот компании вы-
рос на 19,6%, до 242,7   млрд руб. 
Анастасия Дуленкова

АЛЕКСАНДР ЖАРОВ,

глава Роскомнадзора, ожи-
дает, что в следующем году 
крупнейшие российские тор-
рент-трекеры будут полно-
стью заблокированы. «15 наи-
более популярных торрент-треке-
ров усилиями правообладателей 
внесены в список на вечную бло-
кировку. Мой прогноз — в 2016 го-
ду они будут заблокированы»,— за-
явил он вчера на форуме «Интернет-
экономика-2015». «Интерфакс»

«ГАЗПРОМ НЕФТЬ»

сохранит рентабельность до-
бычи на традиционных мес-
торождениях даже при  цене 
на нефть $15 за баррель, зая-
вил гендиректор компании Алек-
сандр Дюков в эфире «России 24». 
Традиционные для «Газпром неф-
ти» регионы добычи — ХМАО, ЯНАО, 
Томская, Омская и  Оренбургская 
области. По словам  господина Дю-
кова, к 2020 году «Газпром нефть» 
планирует увеличить добычу до 
100 млн тонн с почти 80 млн тонн 
нефти в этом году. В дальнейшем 
Александр Дюков также надеется на 
увеличение показателей компании 
за счет освоения Новопортовско-
го, Приразломного, Куюмбинско-
го и Мессояхского месторождений. 
Дмитрий Козлов

правила  
игры

Как и ожидалось, 
 результаты прове-
рок «Роскачества» 
не устраивают 
 ритейлеров

Воодушевившись тем, что прави-
тельство в этом году уже согласи-
лось сдвинуть на более поздний 
срок ввод новых блоков АЭС, те-
пловая генерация попыталась 
нанести еще один удар по конку-
рентам. Владеющие ТЭС компа-
нии попросили премьера оста-
новить планируемый рост доли 
атомной энергетики, ввести для 
нее эталонные затраты и лишить 
АЭС привилегий на рынке. Боль-
шую часть предложений поддер-
жали и потребители. В «Росэнер-
гоатоме» резко против, считая, 
что рост доли АЭС снижает энер-
гоцены, а эталонные затраты 
ввести невозможно в силу инди-
видуальности проектов.

Как стало известно 
”
Ъ“, крупная те-

пловая генерация — «Газпром энер-
гохолдинг» (ГЭХ), «Фортум», «Э.ОН 
Россия» и Сибирская генерирую-
щая компания — 14 декабря предло-
жили Дмитрию Медведеву лишить 
АЭС части преференций, которыми 
те сейчас пользуются. Как отмечает-
ся в письме, в энергостратегии РФ 
до 2035 года предусмотрен рост доли 
АЭС в выработке энергии с 17% до 21% 
и увеличение их мощности в 1,8 раза. 
Но это, по мнению тепловой генера-
ции, приведет к росту цен для конеч-
ного потребителя, так как 5 ГВт новых 
АЭС, вводимых по договорам на по-
ставку мощности (ДПМ; обеспечива-
ют окупаемость стройки), в 2017 году 
обойдутся в 100 млрд руб., тогда как 
все остальные 154 ГВт мощности — в 
416 млрд руб. Кроме того, отмечает-
ся в письме, рост выработки АЭС, вы-
тесняющих газовые и угольные стан-
ции, ведет к снижению потребления 
углеводородов: ввод 20 ГВт атомных 
мощностей сокращает потребление 
газа на 35–40 млрд кубометров в год. 
Также это дестимулирует развитие 
когенерации (одновременная выра-
ботка электроэнергии и тепла), ве-
дет к закрытию угольных шахт в ев-
ропейской части России и на Урале и 

росту зависимости РФ от импортного 
топлива, так как «Росатом» получает 
около половины урана из-за рубежа.

Генераторы просят премьера по-
ручить Минэкономики, ФАС и Минэ-
нерго до 1 апреля пересчитать фак-
тические затраты и выручку по ДПМ 
АЭС, разработать эталонные затра-
ты для атомной генерации и вернуть 
показатели ее доли в структуре выра-
ботки, указанные в энергостратегии, 
к текущему уровню. Также они про-
сят лишить АЭС особого положения 
на рынке мощности, где они всегда 
проходят в отбор, тогда как обычная 
генерация конкурирует между собой.

Претензии теплогенерации к АЭС 
неновы: о сдерживании роста нагруз-
ки атомной генерации на энергоры-
нок говорили еще в 2014 году, до пи-
ка платежей по ДПМ ГЭС и АЭС (насту-
пает в 2015–2017 годах). В мае генди-
ректор ГЭХ Денис Федоров в интер-
вью 

”
Ъ“ говорил, что генераторы бу-

дут требовать ревизии капитальных 
и операционных затрат АЭС (по ним 
рассчитывается платеж по ДПМ), ко-

торые так высоки, что цена атомной 
выработки в Московском регионе 
вдвое выше цены тепловой.

В «Росэнергоатоме» (РЭА; управля-
ет российскими АЭС) говорят, что те-
пловые генераторы не обсуждали с 
ними свои предложения. Они отмеча-
ют, что текущие платежи по ДПМ АЭС 
соизмеримы с ценой ДПМ тепловых 
станций, а цена ДПМ формируется на 
основании фактических, а не плано-
вых затрат. Пуск новых АЭС сдержива-
ет рост цен на электроэнергию, счита-
ют в РЭА, добавляя, что по инициати-
ве Минэнерго сроки ввода атомных 
блоков уже были сдвинуты (на сегод-
ня введены только три из девяти бло-
ков). Рост доли АЭС помогает сгладить 
перекос в топливном балансе, счита-
ют в РЭА. Также в концерне говорят, 
что эталонные капзатраты на АЭС об-
суждали в НП «Совет рынка» два-три 
года назад, но от идеи пришлось отка-
заться: ввести их невозможно, так как 
проекты индивидуальные.

В Минэнерго комментариев не да-
ли. В Минэкономики 

”
Ъ“ пояснили, 

что часть вопросов теплогенерации 
уже направлялась в ведомство, а сей-
час оно с «Росатомом» и генератора-
ми работает над определением наи-
более целесообразного на протяже-
нии жизненного цикла типа генера-
ции (доклад по итогам будет направ-
лен правительству).

Потребители замечают, что в 
предложениях генераторов есть 
близкие им идеи. «Наращивание 
мощности АЭС при спаде электро-
потребления приведет к ценовым и 
техническим проблемам при прохо-
ждении минимумов нагрузки энер-
госистемы»,— говорят в «Сообще-
стве потребителей энергии», отме-
чая, что перенос ввода блоков АЭС 
низкой степени готовности за 2020 
год позволит снять остроту пробле-
мы. Но в сообществе отмечают, что 
новые АЭС снизят цену на рынке 
электроэнергии. Предложение вве-
сти эталонные затраты для атомной 
энергетики потребители поддер-
живают, считая, что структура кап-
затрат АЭС засекречена вместе со 
всей инвестпрограммой атомного 
комплекса. Но они сочли абсурдной 
идею допуска АЭС в конкурентный 
отбор мощности: «Достаточно пред-
ставить себе ситуацию неотобран-
ных атомных блоков, ее ценовые и 
технические последствия».

Владимир Скляр из «Ренессанс Ка-
питала» полагает, что задачи прави-
тельства и тепловой генерации рас-
ходятся. У любого правительства их 
две, говорит он, это бесперебойные 
поставки энергии и обеспечение по-
требителей по максимально низко-
му экономически обоснованному 
тарифу. Он согласен, что управление 
АЭС не полностью рыночное, но, 
если увеличение их доли приведет к 
снижению тарифов, это правильный 
вектор, и «правительство совершит 
большую ошибку, если пойдет на по-
воду у тепловой генерации».

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Фомичева

Британский фонд Aurora Russia 
Limited договорился о прода-
же своей доли — 26% — в одной 
из крупнейших систем денеж-
ных переводов «Юнистрим». 
По информации 

”
Ъ“, акции, 

принадлежащие фонду, будут 
выкуплены в интересах основ-
ных собственников «Юнистри-
ма» — Гагика Закаряна и Георгия 
Пискова в разы дешевле, чем 
Aurora приобрела их в 2006 году.

О том, что в ближайшее время 
фонд Aurora может объявить о про-
даже своей доли в банке «Юнист-
рим», на базе которого работает од-
ноименная система денежных пе-

реводов, 
”
Ъ“ рассказали источники 

на банковском рынке. Подтверждает 
это и свежий отчет Aurora, опублико-
ванный в середине декабря. «Совет 
директоров намерен продать долю 
в ближайшем квартале по цене, ко-
торая отражает рыночную позицию 

”
Юнистрима“, его торговые резуль-

таты и баланс»,— указано в отчете. 
На данный момент 26% в «Юнистри-
ме» — последняя оставшаяся инвес-
тиция фонда в России. В сообщении 
к собранию акционеров (состоится 
23 декабря) сказано, что в последние 
полгода фонд активно вел перегово-
ры с интересантами, которые ослож-
нялись статусом фонда как минори-

тарного акционера и отсутствием ап-
петита к риску на Россию, но Aurora 
все же настроена продать долю.

По словам источников 
”
Ъ“, доля 

Aurora будет продана, скорее все-
го, по цене, которую для нее уста-
новил сам фонд в финансовом отче-
те за шесть месяцев с 1 апреля по 30 
сентября, опубликованном в сере-
дине декабря. Там указано, что сто-
имость 26% «Юнистрима» на 30 сен-
тября составила £3,4 млн, снизив-
шись за полгода на 36% (£5,3 млн). Та-
ким образом, стоимость доли фонда 
Aurora сократилась в три раза с мо-
мента ее покупки в 2006 году — с 
£10,4 млн и в полтора раза в рубле-

вом эквиваленте — 534,5 млн руб. 
против 342 млн руб.

По словам источников 
”
Ъ“, 26% ак-

ций «Юнистрима», принадлежащие 
фонду, выкупают несколько физлиц 
в интересах основных собственни-
ков — Гагика Закаряна и Георгия Пи-
скова. Однозначно ответить на во-
прос, почему они не выкупают до-
лю Aurora напрямую, собеседники 

”
Ъ“ затрудняются. «Приобретение та-

кой доли потребует согласования с 
ЦБ, что затянет сделку, а фонд заин-
тересован в скорейшей продаже ак-
тива»,— предполагает один из них.

деловые новости  — с8

Совет федерации и Фонд разви-
тия интернет-инициатив (ФРИИ) 
готовятся внести в Госдуму зако-
нопроект о телемедицине в Рос-
сии. Предполагается, что с его 
принятием врачи смогут дистан-
ционно лечить пациентов от за-
болеваний, перечень которых 
определит Минздрав, однако чи-
новники хотят дополнительно 
обсудить документ с экспертами. 
По данным IHS, мировой рынок 
удаленной медицины вырастет 
к 2018 году до $3,5   млрд.

В первом квартале 2016 года в Гос-
думу будут внесены поправки к ФЗ-
323 «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ», позволяющие оказы-
вать медицинские услуги дистанци-
онным способом, рассказала вчера в 
рамках форума «Интернет-экономи-
ка» сенатор Людмила Бокова. На пло-
щадке ФРИИ уже подготовлен соот-
ветствующий «рамочный документ». 
Он позволит узаконить оказание те-
лемедицинских услуг через интернет 
по направлениям «врач—пациент» и 
«врач (медработник)—врач», а также 
установить механизмы реализации 

ряда услуг, пояснили 
”
Ъ“ во ФРИИ. 

Речь идет об идентификации пациен-
та и врача, проведении дистанцион-
ных консилиумов, подписании дого-
вора на оказание медуслуг, а также об 
информированном согласии на вме-
шательство в электронной форме. 
Дистанционные действия будут раз-
решены только в отношении опреде-
ленных типов заболеваний (по выбо-
ру Минздрава, через подзаконные ак-
ты). По словам директора ФРИИ Ки-
рилла Варламова, инициатива позво-
лит открыть рынок для стартапов, ко-
торые разрабатывают высокотехно-
логичные медсервисы.

Секретарь комиссии Совета феде-
рации по развитию информационно-
го общества Александр Шепилов рас-
сказал 

”
Ъ“, что работа над законопро-

ектом началась летом, документ был 
представлен Минздраву. Сейчас про-
ект учитывает все замечания регио-
нов, однако Минздрав снова задер-
живает его, предлагая выслушать и 
экспертов, говорит господин Шепи-
лов: «История затянулась, а квалифи-
цированная дистанционная помощь 
в регионы не доходит». Если подви-

жек со стороны Минздрава не будет, 
то законопроект внесут в Госдуму без 
окончательного согласования, преду-
преждает он. Вчера директор депар-
тамента IT и связи Минздрава Еле-
на Бойко, выступая на форуме, заве-
рила, что министерство заинтересо-
вано в том, чтобы телемедицина бы-
ла зафиксирована в законодательст-
ве. О необходимости ее развития не-
однократно говорил и премьер Дмит-
рий Медведев.

С помощью информтехнологий 
врачи на расстоянии могут, напри-
мер, определять сахар в крови, изме-
рять артериальное давление, диаг-
ностировать заболевания молочной 
железы. В этом специалистам могут 
помочь различные приложения для 
смартфонов, «умные часы», другие но-
симые устройства, которые регистри-
руют параметры активности и состо-
яния здоровья человека. По оценкам 
ABI Research, к 2017 году в мире будет 
ежегодно продаваться около 90 млн 
персональных устройств для фитне-
са и отслеживания показателей здо-
ровья. По данным аналитической 
компании IHS, к 2018 году число он-

лайн-пациентов с 344 тыс. в 2012 году 
вырастет до 7,1 млн человек, а объем 
мирового рынка удаленной медици-
ны увеличится до $3,5 млрд (средне-
годовой прирост — 67%).

Аудитория рунета зимой 2015 го-
да составила почти 74 млн человек в 
возрасте старше 18 лет (оценка фон-
да «Общественное мнение»). Проник-
новение интернета в сельской мест-
ности составляет 50%, а 28% пользова-
телей живут в малых городах. Услуги 
телемедицины при правильной ор-
ганизации были бы востребованы у 
значительной части интернет-ауди-
тории России, считают в «Яндексе». 
«Все необходимые основные техно-
логии для появления телемедици-
ны в России есть — они уже использу-
ются в разных областях интернет-ин-
дустрии»,— отметили в пресс-служ-
бе «Яндекса». В компании подчерки-
вают, что самое важное на этом этапе 
— предусмотреть возможность ока-
зания телемедицинских услуг в за-
конодательстве РФ, а также разрабо-
тать единые стандарты обмена и хра-
нения данных.

Роман Рожков

Акционер «Юнистрима» уходит по-английски
Aurora продает свой пакет в компании

Телемедицина ждет своего рецепта
Минздрав не согласовывает законопроект о дистанционном лечении в России
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Энергетики требуют ядерного сдерживания
Тепловая генерация выступила против АЭС



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Впрочем, причина может крыть-
ся и в особенностях акционерного 
соглашения сторон, говорит другой 
источник 

”
Ъ“. В документе, по его 

словам, закреплена определенная 
цена, ниже которой выкупить долю 
другого собственника ни одна из 
сторон не может. «В такой ситуации 
дешевле ввести в сделку посредни-
ка»,— считает он. Гагик Закарян 
и Георгий Писков от комментариев 
отказались, так же поступили 
в «Юнистриме». Председатель фон-
да Aurora Гилберт Чок заявил 

”
Ъ“, 

что окончательных договоренно-
стей по сделке пока не достигнуто.

Распродажа иностранцами рос-
сийских активов по цене сущест-
венно ниже приобретения не в но-

винку для рынка. Самый свежий 
пример — выход из Юниаструм-
банка кипрского Bank of Cyprus за 
€7 млн против €450 млн, за которые 
80% банка были приобретены 
в 2008 году. «Изначально при покуп-
ке такие активы были переоцене-
ны,— рассуждает источник 

”
Ъ“ на 

платежном рынке.— Безусловно, 
плюс 

”
Юнистрима“ в его большой 

филиальной сети (180 операцион-
ных касс и 80 кредитно-кассовых 
и операционных офисов.— 

”
Ъ“), 

так как в стабильное время это по-
вышает рентабельность бизнеса, но 
в кризис большая сеть требует су-
щественных расходов». Свою роль 
в снижении стоимости системы 
могло сыграть и сокращение объе-
ма переводов в целом по рынку, от-
мечает директор департамента раз-

вития системы «Анелик» Сергей 
Салпанов. «Но эта ситуация быстро 
меняется, не исключено, что на го-
ризонте нескольких лет объемы 
снова вырастут,— добавляет он.— 
Поэтому так сильно оценка систе-
мы вряд ли могла упасть, и, скорее 
всего, снижение цены продикто-
вано стремлением иностранного 
фонда выйти из России». Выход 
фонда Aurora из российских акти-
вов начался в 2013 году. Так, в фев-
рале 2013-го фонд вышел из ОСГ Ре-
кордс Менеджмент, в марте прош-
лого года продал Флексбанк, в апре-
ле 2014 года — финансовый супер-
маркет «Кредитмарт», а в январе 
2015 года избавился от ритейлера 
«Суперстрой».

Ольга Шестопал,  
Кирилл Сарханянц

Акционер «Юнистрима» уходит  
 по-английски

Правительство не смогло опре-
делиться по вопросу продления 
права выбора пенсионного 
обеспечения для граждан, име-
ющих право на пенсионные на-
копления. На внеплановом со-
вещании у премьер-министра 
Дмитрия Медведева в понедель-
ник было решено отложить ре-
шение на первый квартал следу-
ющего года. Финансовый блок 
надеется провести необходи-
мый проект для продления пра-
ва выбора в 2016 году, однако 
о силе их оппонентов говорят 
итоги вчерашнего заседания.

В понедельник в правительстве 
прошло внеплановое совещание, на 
котором планировалось поставить 
точку в вопросе продления права вы-
бора пенсионного обеспечения. По 
действующему законодательству до 
конца 2015 года россиянам 1967 года 
рождения и моложе можно выбрать 
один из двух вариантов: формиро-
вать только страховую пенсию или 
страховую и накопительную пен-
сии. Заместитель министра финан-
сов Алексей Моисеев ранее сооб-
щил, что законопроект о продлении 
возможности перейти в НПФ до 2020 
года внесен в правительство. За эту 
инициативу выступает весь финан-
сово-экономический блок, про-
тив — социальный блок.

Изначально совещание было на-
мечено на 22 декабря, но его пере-
несли на день раньше, чтобы успеть 
в случае положительного решения 
провести его технической поправ-
кой через Госдуму, последнее пле-
нарное заседание которой пройдет 
23 декабря (см. 

”
Ъ“ от 18 декабря). 

Однако, вопреки ожиданиям, реше-
ние так и не было принято. «Вопрос 
перенесен на первый квартал 2016 
года. И если решение будет положи-
тельным, то оно будет проведено не 
технической поправкой, а отдель-
ным законопроектом»,— сообщил 
источник 

”
Ъ“, близкий к аппарату 

премьера. Это подтвердил и собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к финансово-

му ведомству. Он пояснил, что в хо-
де дискуссии соцблок не привел ни-

каких финансово-экономических 
аргументов, но свою роль сыграло 
умение вице-премьера Ольги Голо-
дец, отвечающей за соцблок, наста-
ивать на своем. Впрочем, источник 

”
Ъ“, близкий к одному из социаль-

ных ведомств, считает, что аргумен-
ты были весомые, и в качестве при-
мера приводит то, что пока не усто-
ялась система гарантирования пен-
сионных накоплений. «В этом году 
мы были свидетелями крупных 
банкротств НПФ, которые повле-
кли выплаты компенсаций на сум-
му более чем 60 млрд руб. Пока не-
известно, как будет работать систе-
ма»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. При 

этом подчеркивает он, в 2016 году 
в силу действия моратория 6% все 
равно поступают в страховую часть. 
«Поэтому в следующем году будет 
не поздно вернуться к вопросу без 
спешки»,— настаивает он.

По состоянию на данный момент, 
права выбора у так называемых 
«молчунов», больше нет. Их уже су-
ществующие накопления остаются 
в ВЭБе, а новых взносов в накопи-
тельную часть не будет. У негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) остаются уже имеющиеся пен-
сионные накопления, возможность 
конкурировать друг с другом за кли-
ентов, а также молодежь, вступаю-
щая в трудовую деятельность, кото-

рая имеет пять лет для того, чтобы 
определиться. Кроме того, они долж-
ны получить от ВЭБа средства по ито-
гам текущей переходной кампании, 
по информации 

”
Ъ“, госуправляю-

щий уже зарезервировал на эти цели 
400 млрд руб. Чуть ранее Алексей 
Моисеев приводил оценку перево-
димых средств в 270 млрд руб. Генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов считает, что 200 млрд руб. из 
ВЭБа точно уйдут. По прогнозам Сер-
гея Околеснова, только в этом году 
свыше 11 млн человек примут реше-
ние о смене страховщика, из кото-
рых 40% — это «молчуны» (то есть 
4,4 млн человек). «При 20% средне-
статистических отказах Пенсионно-
го фонда это означает, что 3,5 млн за-
явлений 

”
молчунов“ сработают 

и при среднем счете 50 тыс. руб. Это 
значит, что ПФР с ВЭБом должны бу-
дут отдать около 180 млрд руб. плюс 
10 млрд руб. долгов за кампании 
2013–2014 годов тем фондам, кото-
рые вступили в систему гарантиро-
вания после 28 февраля»,— оценива-
ет господин Околеснов.

Тем не менее участников рынка 
перенос решения вопроса права 
выбора пенсионного обеспечения 
на следующий год не радует. «Если 
бы государство продлило возмож-
ность выбора, то дало бы знак, что 
пенсионная система развивается 
нормально и у властей есть понима-
ние, куда двигаться»,— уверен со-
ветник президента Национальной 
ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов Валерий Ви-
ноградов. Управляющий партнер 
НАФИ Павел Самиев также считает, 
что решение о продлении права вы-
бора принципиально: «Основные 
риски для функционирования на-
копительной системы — в отсутст-
вии понимания гражданами и биз-
несом стратегии правительства 
в этой сфере. Если разворота в сто-
рону продления срока выбора не 
произойдет, это приведет к серьез-
ному кризису существующей моде-
ли пенсионной системы».

Анна Каледина

Пенсионным накоплениям 
не продлили срок выбора
Решение вопроса перенесено на первый квартал

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

БАНКИ

Пенсионные деньги 
не  идут в МКБ
Московский кредитный банк 
(МКБ) разместил уже более 75% 
допэмиссии в рамках SPO. Во-
преки ожиданиям эмитента, 
пенсионные фонды не стали 
активными покупателями его 
акций, зато есть интерес со сто-
роны страховых компаний 
и даже банков и большой объ-
ем заявок поступил от физлиц.

Московский кредитный банк 
(12-е место по размеру активов) су-
мел за два дня с начала вторично-
го размещения своих акций разме-
стить уже более 75% предполага-
емого объема бумаг, следует из дан-
ных Московской биржи. В режиме 
переговорных сделок было заклю-
чено 159 сделок на сумму 12,535 мл-
рд руб. Из общего объема 4,5 млрд 
акций было реализовано 3,4 млрд 
акций. Заявки поступают через 
ИК «Атон», «ВТБ Капитал» и Росбанк, 

выступающих букраннерами. Ак-
ции по цене 3,67 руб., что при ус-
ловии полного размещения бу-
маг  позволит МКБ привлечь 
16,5 млрд руб.

Размещение акций началось 
18 декабря, но в первый день были 
проданы бумаги только на 9 млн 
руб., зато во второй день банк про-
дал акции более чем на 12 млрд 
руб. «Конечные покупатели непо-
нятны, так как все заявки идут че-
рез брокеров, в основном через 

”
Атон“»,— говорит источник на 

рынке. «Вопреки первоначальным 
ожиданиям МКБ, пенсионные фон-
ды не выступили бенефициарами 
в этом SPO, хотя у них для этого есть 
финансовые возможности,— гово-
рит другой источник 

”
Ъ“ на финан-

совом рынке.— С одной стороны, 
никому не хочется провоцировать 
повторный гнев регуляторов, как 
это было летом этого года после 
размещения на бирже акций Пром-
связьбанка, с другой — сейчас не 

самое лучшее время для инвести-
ций в банковские активы». Это под-
твердили 

”
Ъ“ несколько топ-менед-

жеров на пенсионном рынке, уточ-
нив, что организаторы обращались 
к ним с предложением поучаство-
вать в допэмиссии. По словам 
источника 

”
Ъ“, интерес к акциям 

проявили страховые компании 
и банки, кроме того, большой объ-
ем заявок поступил от физических 
лиц. В МКБ не комментируют ход 
размещения.

Исходя из цены размещения, 
банк оценил себя в 0,8 капитала, то 
есть на уровне крупнейших банков. 
Сбербанк сейчас торгуется с коэф-
фициентом 0,8, ВТБ — 0,7, «Возро-
ждение» — 0,5,  «Санкт-Петер-
бург» — 0,3. Финансовые показате-
ли МКБ лучше среднерыночных 
(чистая прибыль по итогам 11 меся-
цев 2015 года — 2,2 млрд руб.).

Юлия Локшина,  
Анна Каледина,  
Мария Сарычева

ЦИТАТА

Тема обсуждается, но, я напом-
ню, у нас сейчас действует мора-
торий. У нас будет совещание, 
есть такая инициатива, будем 
 обсуждать эту тему, но в условиях 
моратория эта мера ни к чему 
не ведет
— Ольга Голодец,
вице-премьер, 18 декабря

«Важен не только входной порог, 
но и средний размер кошелька кли-
ента. У нас большая часть активов — 
до 70% — валютные, поэтому вели-
чина среднего кошелька не упала, 
а скорее подросла и составляет более 
€1,5 млн. Входной порог определен 
как €500 тыс., его мы менять не наме-
рены. Там, где величина порога 
и среднего кошелька привязана к ру-
блю, вполне вероятны корректиров-
ки», — отмечает управляющий ди-
ректор  Friedrich Wilhelm Raiffeisen 
Светлана Григорян. Пока не пересма-
тривает стоимость входного порога 
private banking «Сбербанк Первый»: 
он по-прежнему составляет 8 млн 
руб. В ВТБ 24 от комментариев отка-

зались. По данным 
”
Ъ“, там входной 

порог выше 30 млн руб. и, по инфор-
мации 

”
Ъ“, в ближайшее время та-

ким и останется.
Впрочем, в случае дальнейшего 

заметного ослабления националь-
ной валюты примеру Газпромбанка 
могут последовать и другие игроки, 
не исключают участники рынка. 
«Пересмотреть величину входа в ру-
блях для клиентов private banking 
с большой долей вероятности при-
дется тем банкам, которые ориенти-
рованы на предоставление продук-
тов в твердых валютах»,— считает 
партнер UFG Wealth Management 
Дмитрий Кленов. «Кризисные явле-
ния никто не отменял и в этом сег-
менте. Доходы от основного бизне-
са, которые позволяют предлагать 

клиентам private banking высокие 
ставки и льготные условия, у мно-
гих падают, и им сложнее становит-
ся поддерживать это направление 
бизнеса. Продукты — большей ча-
стью депозиты — клиенты предпо-
читают размещать в валюте, и с ро-
стом ее курса обслуживать их для 
банка становится все накладнее. 
В таких условиях очевидна задача 
банка — минимизировать издер-
жки и работать с действительно 
крупными клиентами»,— отмечает 
топ-менеджер российского банка из 
топ-30. Он также не исключил, что 
на фоне ослабления рубля пересмо-
треть тарифы за обслуживание или 
величину порога private banking мо-
гут и другие участники рынка.

Павел Аксенов

VIP в переводе на рубли

Его поздравляет генеральный директор Музеев Москов-
ского Кремля Елена Гагарина:
— Уважаемый Михаил Витальевич! Я очень рада, что мо-
гу сегодня от лица Музеев Московского Кремля и от себя 
лично поздравить вас с днем рождения. Для нас большая 
удача сотрудничать с вами, быть свидетелем вашего про-

фессионализма и целеустремленности, видеть ваше не-
равнодушное отношение к российской культуре, к на-
следию нашей страны, к славным страницам истории. 
Пожалуйста, в этот день примите самые искренние по-
желания доброго здоровья, новых проектов и сверше-
ний, неизменного оптимизма.

Сегодня исполняется 51 год  
вице-президенту ОАО «АК 

”
Транснефть“» 

Михаилу Маргелову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с7

с1

контекст  

БАНКИ

Промсвязьбанк меняет главу

Совет директоров Промсвязьбанка принял предложение мажори-
тарных акционеров о назначении Дмитрия Ананьева на должность 
предправления банка после согласования его кандидатуры с ЦБ, со-
общил банк. Основными акционерами Промсвязьбанка являются 
братья Алексей и Дмитрий Ананьевы. Документы будут направлены 
в ЦБ в ближайшее время, а назначение может состояться уже после 
январских праздников. Действующий предправления Артем Кон-

стандян останется работать в банке на позиции первого зампреда 
правления. Отдел финансов; «Интерфакс»

Банкам советуют  
запасать ликвидность

Десяти системно значимым банкам требуется найти к 1 января 
2016 года около 150–250 млрд руб. для соблюдения норматива крат-
косрочной ликвидности (LCR), пишут аналитики Райффайзенбанка 
в отчете. Для этого банкам придется распродать или заложить в репо 
часть портфеля ценных бумаг или кредиты, перевести часть валютных 
активов в рублевые или воспользоваться платной линией ликвидности 
от ЦБ под 0,15%, которая пока существенно дешевле привлечения за-
логового рефинансирования, с последующим размещением средств 
на депозите в ЦБ, указывает аналитик Райффайзенбанка Денис Поры-
вай. Из-за санкций Банк России сдвинул применение норматива LCR 
на год, на январь 2016 года, и сузил круг банков, которые будут его ис-
полнять, до десяти системно значимых. Reuters
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Согласование арендных ста-
вок на аэродромное имущест-
во для аэропорта Домодедово, 
которые должны вступить в си-
лу с января, может затянуться. 
По данным источников 

”
Ъ“, аэро-

порт, столкнувшийся с падением 
перевозок после ухода с рынка 
«Трансаэро» и закрытия полетов 
в Турцию, Египет и на Украину, 
предложил Росимуществу учесть 
это при определении новой став-
ки. По информации 

”
Ъ“, до этого 

предполагалось повысить плату 
за аренду для Домодедово сразу 
на 30%, что выше, чем в других 
московских  аэропортах.

Как стало известно 
”
Ъ“, согласо-

вание ставок аренды аэродромного 
имущества для аэропорта Домодедо-
во может затянуться до января. Став-
ки обсуждаются с осени в связи с пла-
новым — раз в три года — пересмо-
тром расценок. До сих пор рассматри-
вался вариант роста ставки на 30% (с 
2012 года ее размер уже вырос в 4,5 ра-
за, до 410,4 млн руб.), что выше, чем 
в других аэропортах Москвы, расска-
зали 

”
Ъ“ источники в профильных ве-

домствах. Так, арендная ставка во Вну-
ково — 10% от сбора за взлет-посадку 
(около 120 млн руб. в 2013 году), Ше-
реметьево платит 210 млн руб. в год. 
По данным Минтранса, общий объем 
выплат аэропортов РФ за аренду аэ-
родромного имущества не превыша-
ет 1 млрд руб. В Домодедово 

”
Ъ“ под-

твердили, что ставка для аэропорта 

на 2016 год пока не определена и на-
ходится на этапе оценки. Источники 

”
Ъ“ считают, что на ставку для Домо-

дедово может повлиять уход с рынка 
«Трансаэро» и приостановка полетов в 
Турцию и Египет. По их словам, «осла-
бление рынка международных поле-
тов должно учитываться независи-
мым оценщиком, рассчитывающим 
ставки». Эту позицию аэропорт изло-
жил Росимуществу и ФГУП «Админис-
трация аэропорта Домодедово» (ААД, 
управляет имуществом аэродрома).

По данным Росавиации, за 11 ме-
сяцев 2015 года перевозки в москов-
ском авиаузле (МАУ) выросли на 1,3%. 
Международные регулярные пере-
возки за десять месяцев упали на 
6,2%, нерегулярные — на 24,6%. В но-
ябре пассажиропоток в МАУ снизил-
ся на 7,7%, до 4,9 млн человек, при-
чем сильнее спад был в аэропортах, 
где значительную часть перевозок 
выполняла «Трансаэро»: в Домодедо-
во он достиг 16,7% (1,8 млн человек), 
во Внуково — 14,7% (804 тыс. чело-
век). Шереметьево показало рост на 
4,3%, до 2,3 млн пассажиров.

В законодательстве не прописан 
единый подход к арендной плате за 
аэродромы, попытки его создать с 
2013 года увязали в спорах Минэко-
номики и Минтранса. Минэкономи-
ки считает «более приемлемым» учет 
стоимости имущества и бюджетных 
затрат на его содержание. Но Мин-
транс предлагал рассчитывать пла-
ту от дохода оператора аэропорта от 

взлетов-посадок, увеличивая процент 
с ростом пассажиропотока (см. 

”
Ъ“ от 

23 апреля). Вчера в Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, что представленный 

Минтрансом проект распоряжения 
правительства был рассмотрен, но 
из-за замечаний не согласован. Сей-
час расчет ставки происходит на ос-
новании оценки независимого оцен-
щика. Совладелец Внуково Виталий 
Ванцев рассказал 

”
Ъ“, что на 2016 год 

для аэропорта уже есть новая согласо-
ванная стоимость аренды, рассчитан-
ная оценщиком. В Шереметьево отка-
зались от комментариев.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко отмечает, что «ко-
рень проблемы — в отсутствии едино-
го подхода к определению ставок»: «У 
Домодедово могут возникать вопро-
сы в ситуации, когда у Шереметьево с 
практически аналогичным пассажи-
ропотоком и аэродромным имуще-
ством ставки ниже». По его мнению, 
претензии Домодедово по поводу пе-
ресмотра ставок в связи с закрытием 
Турции, Египта и Украины и останов-
кой «Трансаэро» вполне обоснован-
ны. Эксперт замечает, что, если новые 
ставки не определят до конца года, 
«ничего страшного не произойдет»: 
Росимущество теоретически могло 
бы запретить пользоваться аэродром-
ным имуществом, но вряд ли пойдет 
на это, и аэропорт какое-то время про-
должит работу по старым правилам.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

Домодедово просит учесть  
Египет и «Трансаэро»
Аэропорт хочет снизить плату за аренду аэродрома

Основателю группы АСТ, экс-владельцу Черкизов-
ского рынка Тельману Исмаилову удалось избе-
жать персонального банкротства под контролем 
Банка Москвы. Вместо этого он был признан бан-
кротом по требованию некоего Бориса Зубкова, 
который подал иск после банка. Это стало возмож-
ным из-за путаницы, которую вызвала смена по-
стоянного места жительства господина Исмаи-
лова: буквально накануне предъявления исков 
он перерегистрировался в Московской области.

Вчера прошли два судебных заседания, на которых 
рассматривались заявления Банка Москвы (подано 5 ок-
тября в арбитражный суд Москвы) и Бориса Зубкова (по-
дано 19 ноября в Арбитражный суд Московской области) 
о признании Тельмана Исмаилова банкротом. По итогам 
слушаний суд области признал требования Бориса Зубко-
ва обоснованными и открыл в отношении господина Ис-
маилова конкурсное производство. По информации 

”
Ъ“, 

долг Тельмана Исмаилова перед Борисом Зубковым со-
ставляет 15 млн руб. В качестве саморегулируемой орга-
низации (СРО), из членов которой должен быть утвержден 
финансовый управляющий, указано НП «Объединение 
арбитражных управляющих 

”
Авангард“».

Заседание в Москве завершилось передачей дела по 
подсудности в область, поскольку сведения о месте реги-
страции должника, имеющиеся у Банка Москвы, устаре-
ли: Тельман Исмаилов 25 сентября зарегистрировался в 
деревне Сколково. Если бы банкротство было запущено 
по заявлению банка, он бы мог контролировать процеду-
ру и предложить свою СРО.

Тельман Исмаилов считался одним из самых влия-
тельных московских бизнесменов в эпоху экс-мэра Юрия 
Лужкова. Структуры созданной им в 1989 году группы АСТ 
владели Черкизовским рынком, «Военторгом» на Воздви-
женке, рестораном «Прага» на Новом Арбате и 3 тыс. га в 
Московской области. Положение господина Исмаилова 
резко изменилось в 2008 году: Черкизовский рынок был 
ликвидирован, «Военторг» перешел к структурам Сулей-
мана Керимова (сейчас здание контролируется структу-
рами Дмитрия Рыболовлева). Сам господин Исмаилов 
переехал в Турцию, где ему принадлежал люксовый от-
ель Mardan Palace (в ноябре 2014 года передан турецкому 

Halkbank). Долг бизнесмена перед Банком Москвы оцени-
вался в $286 млн, еще $140 млн по решению Лондонско-
го суда бизнесмен должен выплатить группе «Мангазея» 
Сергея Янчукова. Сейчас единственной доходной струк-
турой группы АСТ в России остается ООО «АСТ-интернэш-
нл инваэронмэнт», занимающееся дистрибуцией преми-
ального алкоголя. По данным Kartoteka.ru, в 2014 году вы-
ручка организации составила 10,4 млрд руб., чистая при-
быль — 65,4 млн руб.

Арбитражный суд Москвы 6 октября уже удовлетворил 
требования Банка Москвы о взыскании около $213 млн с 
ООО КБФ АСТ, входящего в группу АСТ. Вчера апелляцион-
ная инстанция утвердила эти требования, отклонив жало-
бу КБФ АСТ и оставив решение первой инстанции в силе. 
КБФ АСТ совместно с Тельманом Исмаиловым выступа-
ли поручителями по кредиту, предоставленному Банком 
Москвы принадлежащей Исмаилову компании ООО «Рус-
лайн 2000». На сегодняшний день общий долг Тельмана 
Исмаилова перед Банком Москвы превышает $286 млн.

Эдуард Олевинский, глава совета директоров правово-
го бюро «Олевинский, Буюкян и партнеры», считает, что 
признание Тельмана Исмаилова банкротом судом обла-
сти, а не Москвы законно и очередность заявлений значе-
ния не имеет. «Суд обязан установить, какое из заявлений 
подано с соблюдением правил подсудности. Если долж-
ник зарегистрирован в области, то арбитражный суд Мо-
сквы не мог выносить решение о принятии дела к про-
изводству»,— говорит он. «Если не будут доказаны злоу-
потребления со стороны должника, дело действительно 
должно рассматриваться в области,— соглашается гла-
ва практики банкротства и реструктуризации 

”
Пепеля-

ев Групп“ Юлия Литовцева.— Вряд ли можно сказать, что 
рассмотрение дела там существенно ухудшит положение 
кредиторов, ведь препятствий для участия в деле нет, су-
ды в одном городе, а сам кредитор, как и должник, может 
предложить суду только СРО, а не конкретного арбитраж-
ного управляющего». По мнению Эдуарда Олевинского, 
обжалование решения Арбитражного суда Московской 
области «особых перспектив не имеет», а единственный 
способ для кредиторов установить контроль в деле — най-
ти нарушения в работе управляющего и отстранить его.

Андрей Райский, Александра Мерцалова

Тельман Исмаилов  
примет кредиторов в Подмосковье
Бизнесмен признан банкротом по заявлению физлица

Седьмой эпизод «Звездных войн» обновил рос-
сийский рекорд по кассовым сборам за первый 
уикенд. За четыре дня картина собрала в России 
и СНГ без учета Украины 877 млн руб., превзойдя 
установленное в этом же году достижение муль-
тфильма «Миньоны» — 865,2 млн руб.

Фильм «Звездные войны: Пробуждение силы» устано-
вил новый рекорд по кассе за премьерный уикенд, собрав 
на старте 877 млн руб., сообщил дистрибутор WDSSPR. 
Разница между результатом «Звездных войн» и предыду-
щим рекордом «Миньонов» минимальна: анимационный 
фильм, вышедший в июле 2015 года, собрал 865,2 млн руб. 
в первый уикенд проката. По данным WDSSPR, «Звездные 
войны» также поставили рекорд в России по сборам за 
первый уикэнд в залах IMAХ: более 123 млн руб.

Седьмая часть «Звездных войн» вышла в российский 
прокат 17 декабря на 3264 экранах. В этот день кассо-
вые сборы в российских кинотеатрах составили более 
198 млн руб. (около $2,8 млн) — это был не рекорд, а 
лишь третий результат для первого дня проката в Рос-
сии. Первое место принадлежит блокбастеру «Желез-
ный человек-3», который в 2013 году за день собрал бо-
лее 256 млн руб.

Международный релиз киноленты состоялся 14 дека-
бря, и уже к концу ноября она выручила от предпродажи 
билетов около $50 млн, сообщала ранее The Wall Street 
Journal. Это лучший показатель предпродаж в истории, 
предыдущий рекорд принадлежал первой части «Голод-
ных игр», чья касса еще до премьеры составила $25 млн. 
По премьерным сборам в кинотеатрах США и Канады но-
вые «Звездные войны» также установили рекорд, собрав 
$120,5 млн за первый полный день проката и $238 млн с 
пятницы по воскресенье, побив таким образом рекорд 

фильма «Мир юрского периода» ($209 млн). Сборы новой 
части саги по всему миру составляют уже более $517 млн.

«Результат очень впечатляет, после рекордов 
”
Форса-

жа-7“ (857 млн руб.— 
”
Ъ“) и 

”
Миньонов“ в этом году план-

ка была задрана очень высоко. Но прокатчик проделал ти-
таническую работу — такой масштабной рекламной кам-
пании, кажется, в истории нашего проката еще не бы-
ло»,— констатирует руководитель отдела аналитики «Бюл-
летеня кинопрокатчика» Андрей Белый.

Лента имеет шансы стать самой кассовой в этом го-
ду, рассуждает эксперт: впереди новогодние праздники, 
которые должны помочь. Кроме того, у «Звездных войн» 
будут чистые четыре недели проката в IMAX, куда в этот 
период не будет вставать ни один другой фильм, то есть 
этот формат будет работать по максимуму, без конкурен-
тов, добавляет господин Белый.

Анна Афанасьева

Россияне ввязались в «Звездные войны»
Фильм стал самым кассовым за первый уикенд в российской историиИгорь Макаров, продавший в 2013 году «Роснефти» 

свой газовый бизнес, пытается вернуться в рос-
сийскую газовую отрасль. Пока речь идет толь-
ко о розничной торговле газом: в начале 2016 го-
да компания бизнесмена «Арети» может купить 
половину трейдера «Газойл», которому принадле-
жит около 80 АГНКС в Сибири. Эксперты считают 
такой вариант перспективным с учетом государ-
ственной стратегии по развитию газомоторного 
 топлива.

Компания Игоря Макарова МГК «Арети газ холдинг» 
(до ребрендинга весной 2015 года — МГК «Итера») сооб-
щила, что может купить половину ОАО «Газойл». Сейчас 
единственным владельцем компании является бизнес-
мен Евгений Вдовин. «Газойл» владеет сетью газовых за-
правочных станций (около 80 АГНКС) и долями в газора-
спределительных компаниях в Алтайском крае, Кеме-
ровской, Новосибирской и Читинской областях, а также 
в Бурятии. МГК «Арети» имеет преимущественное право 
выкупа актива по заключенному в апреле соглашению. 
Окончательного решения о сделке пока нет, оно будет 
принято по итогам проходящего сейчас due diligence в 
начале 2016 года.

Возможную стоимость актива стороны не раскрывают, 
но источник, близкий к сделке отмечает, что речь идет о 
«десятках миллионов долларов». Также покупка предпола-
гает инвестиции в «Газойл» со стороны «Арети» (их размер 
также не уточняется). Как отметил гендиректор компании 
Вадим Согияйнен, создание СП на базе «Газойл» «позволит 
оптимизировать реализацию сжиженного углеводород-
ного газа через имеющиеся у компаний активы за счет ин-
вестиций МГК, а также накопленного ею огромного опыта 
в области транспортировки и реализации газа».

До 2013 года Игорь Макаров был владельцем одного 
из крупнейших независимых производителей газа в Рос-
сии — НГК «Итера» (объем продаж на тот момент — около 

20 млрд кубометров газа). Ее основными активами были 
49% ОАО «Сибнефтегаз» (51% у НОВАТЭКа), 49% ЗАО «Пур-
газ» (51% у «Газпрома») и 67% в ЗАО «Уралсевергаз-НГК» (ре-
ализует газ в Свердловской области). На пике производст-
ва в начале 1990-х годов «Итера» была вторым по величи-
не поставщиком газа в России после «Газпрома» — в основ-
ном за счет закупок туркменского сырья. Но с укреплени-
ем монополии «Газпрома» (в 2006 году компания стала 
единственным экспортером газа) и наращиванием добы-
чи НОВАТЭКом «Итера» стала терять позиции.

Это вынудило Игоря Макарова искать стратегическо-
го инвестора, который смог бы привлечь деньги и адми-
нистративный ресурс. В 2012 году бизнесмен договорил-
ся с «Роснефтью» о продаже контроля в НГК «Итера». На ее 
базе должен был развиваться весь газовый бизнес госком-
пании, и ей оказались не нужны лишние акционеры. В 
мае 2013 года «Роснефть» выкупила актив полностью при-
мерно за $3 млрд. У Игоря Макарова осталась МГК «Ите-
ра», владеющая блоками на шельфе туркменского секто-
ра Каспийского моря, девелоперскими проектами и про-
ектами в области инжиниринга. Чтобы компанию не пу-
тали со структурой «Роснефти», в 2015 году бизнесмен пе-
реименовал ее, перевернув название «Итера» наоборот. 
По данным источников 

”
Ъ“, бизнесмен никогда не соби-

рался полностью выходить из газового бизнеса и давно 
искал новые активы.

Старший вице-президент Argus Media Вячеслав Ми-
щенко отмечает, что газозаправочный бизнес сейчас ак-
туальная тема, развитие которой поддерживает государ-
ство. Игорь Макаров, говорит эксперт, опытный на газо-
вом рынке бизнесмен, так что хочет «сработать на опере-
жение» и войти в перспективный проект, создав задел на 
будущее. Тем более на фоне сложной экономической ситу-
ации стоимость «Газойла» должна быть «на оптимальном 
уровне», считает господин Мищенко.

Ольга Мордюшенко

«Итера» 20 лет спустя
Игорь Макаров возвращается в газовый бизнес

Самые успешные стартовые сборы в российском прокате
Название Сборы за первый 

уикенд (млн руб.)
Год

1 «Звездные войны. Пробуждение силы» 877 2015

2 «Миньоны» 865,2 2015

3 «Форсаж-7» 857 2015

4 «Мстители: Эра Альтрона» 815,9 2015

5 «Пираты Карибского моря:  
На странных берегах» 

749,1 2011

6 «Хоббит: Битва пяти воинств» 738 2014

7 «Железный человек-3» 722,5 2013

8 «Трансформеры: Эпоха истребления» 720 2014

9 «Пятьдесят оттенков серого» 705,2 2015

10 «Сумерки. Сага. Рассвет: Часть 2» 697,6 2012

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика».
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Без сомнения, одним из глав-
ных событий стало введение пер-
вой очереди энергомоста Красно-
дарский край—Крым. В декабре со 
значительным опережением сро-
ков, предусмотренных ФЦП по Кры-
му, были введены первая и вторая 
очереди кабельного перехода через 
Керченский пролив, а это 400 МВт 
мощности. Следующие 400 МВт мы 
сможем поставлять из ОЭС Юга уже 
в мае. Проект по обеспечению энер-
гонезависимости Крыма на сегод-
няшний день является приоритет-
ным. Надеюсь, что уже в 2016 го-
ду прекратится экспорт электроэ-
нергии в Крымский федеральный 
округ с Украины.

Удалось решить и нормативные 
вопросы: был принят закон, кото-
рый решает основную задачу по не-
платежам в электроэнергетике. Это 
долгожданное и абсолютно разум-
ное решение, поскольку неплатежи 
в отрасли растут с каждым годом, а 
потребители пытаются кредитовать-
ся за счет энергетиков. По состоянию 
на 17 декабря задолженность на оп-
товом рынке электроэнергии и мощ-
ности составляет 52,3 млрд руб., в 
рознице, по прогнозным данным,— 
237,9 млрд руб.

Перешли на долгосрочный кон-
курентный отбор мощности, те-
перь цена известна на четыре го-
да вперед — до 2019 года. Отмечу, 
что впервые отбор проводился с ис-
пользованием эластичной кривой 
спроса, цены сложились на конку-
рентном уровне. Эта модель реша-
ет задачи по переходу энергетики 
на долгосрочное регулирование, по 
привлечению инвестиций, по выво-
ду неэффективных мощностей. Мы 
ожидаем, что к 2019 году будет выве-
дено из эксплуатации до 7,4 ГВт не-
эффективной генерации.
— Как будет решена проблема 
консервации?
— Мощности, которые можно ис-
пользовать по мере роста потребле-
ния электроэнергии, нужно сохра-
нять, чтобы потом не строить новые. 
Для их сохранения необходимы 
источники финансирования, так на-
зываемая консервация. Соответству-
ющий проект постановления нахо-
дится на согласовании в ФАС и Мин-
экономики, он предусматривает оп-
лату консервируемой мощности на 
уровне 75% от цены отбора мощно-
сти на оптовом энергорынке. Срок 
консервации может быть от одного 
до нескольких лет — в зависимости 
от прогнозов энергопотребления. 
Первый конкурс на консервацию на 
2017 год планируется в 2016 году.
— Вы назвали то, что удалось, 
а что не удалось?
— Мы хотели окончательно принять 
энергостратегию на период до 2035 
года. На мой взгляд, была проведе-
на большая работа, документ готов, 
хотя создавался в условиях эконо-
мического спада, очень большой во-
латильности и непредсказуемости 
цен. Но рассмотрение энергостра-
тегии в правительстве решено пере-
нести на следующий год, потому что 
необходимо более четко понимать 
прогноз социально-экономическо-
го развития.

Продолжается реформа рынка 
тепла, проект документа уже нахо-
дится на рассмотрении в Госдуме, 
он также предусматривает долгос-
рочное тарифообразование, кото-
рое приведет к более высоким тем-
пам роста тарифов в отдельных ре-
гионах. Но с учетом ограничения 
по росту платы за коммунальные 
услуги для населения на уровне 4% 
и ожидаемой инфляции 12–13% реа-
лизовать реформу теплоснабжения 
пока не удается. Параллельно про-
рабатывается вариант пилотных 
проектов, когда регионы, заинтере-
сованные в развитии собственного 
теплоснабжения, при желании смо-
гут принимать тарифные решения, 
отличные от социально-экономиче-
ского прогноза. Пока регионы, ко-
торые получат возможность прини-
мать решение о внедрении альтер-
нативной котельной, не выбраны. 
На мой взгляд, их будет не менее де-
сяти, и в следующем году мы смо-
жем принять закон, а в 2017 году за-
пустить пилотные проекты.
— Энергостратегия будет рас
сматриваться на правительстве 
весной?
— Думаю, не ранее. По итогам при-
нятия долгосрочной стратегии нам 
нужно утверждать генеральные схе-
мы развития нефтяной и газовой от-
раслей, это планы правительства на 
первое полугодие. В целом генсхемы 
у нас уже готовы.
— А как выглядит генсхема газо
вой отрасли? Сейчас идет боль
шая дискуссия, как должен быть 
устроен рынок газа, кто будет вла
деть и управлять газотранспорт
ной системой, поставлять газ на 
экспорт и т. д.
— Это концептуальные вопросы, по 
которым на сегодняшний день нет 
окончательных решений. Они на-
ходятся в проработке. На сегодняш-

ний день есть позиция, что должен 
быть единый экспортный канал, га-
зотранспортная система остается в 
составе «Газпрома» и так далее. Ди-
скуссии в основном касаются отда-
ленной перспективы — в горизон-
те ближайших 20 лет. В самой энер-
гостратегии предусмотрено два эта-
па: в первые десять лет, до 2025 го-
да, основной упор будет сделан на 
развитие конкуренции, совершен-
ствование ценообразования на газ. 
На следующие десять лет концепту-
ально предусмотрена возможность 
дальнейшей либерализации отра-
сли. В любом случае каждые пять 
лет стратегия подлежит корректи-
ровке. Наша задача на ближайшее 
время — решить вопросы пере-
крестного субсидирования, ценоо-
бразования на транспортировку га-
за. Есть вопрос в части гарантирую-
щих поставщиков в регионах, в осо-
бенности там, где не присутствует 
«Газпром», а работают НОВАТЭК и 
«Роснефть».
— А как будет выглядеть концеп
ция гарантирующего поставщи
ка? Есть идея, что будет один га
рантирующий поставщик на весь 
рынок — условно «Газпром», кото
рый будет получать за свои функ
ции дополнительную плату. Со
гласно альтернативной концеп
ции, будут выделены регионы, 
в которых будет назначен свой 
гарантирующий поставщик. То 
есть ответственность «Газпрома» 
за те регионы, куда он газ не по
ставляет, будет снята.
— Действительно, сейчас рассма-
триваются различные варианты, 
их нужно тщательно проработать. 
В частности, затрагивается мно-
го важных вопросов, в первую оче-
редь надежного газоснабжения в 
периоды прохождения максималь-
ных пиковых нагрузок. Это означа-
ет, что кто-то должен иметь резер-
вы по добыче. Сегодня эти резер-
вы есть у «Газпрома», это его издер-
жки. Вопрос, как их перераспреде-
лить между участниками газового 
рынка, кто займется созданием та-
ких резервов по покрытию пиков. 
Если резервы обеспечивает «Газ-
пром», не исключено, что другие 
компании должны участвовать фи-
нансово либо располагать резерва-
ми в виде запасов в подземных хра-
нилищах газа (ПХГ) или свободных 
добычных мощностей.

— Как этот вопрос будет постав
лен в протоколе президентской 
комиссии по ТЭКу?
— Я думаю, что он будет поставлен 
с точки зрения проработки. То есть 
не как окончательное решение, а 
как проработка самой идеи, кото-
рая прозвучала на президентской 
комиссии. Здесь есть масса нюан-
сов, связанных, в частности, с до-
ступом к ПХГ.
— Вы хотели в этом году сделать 
пилотные проекты по налогу на 
финансовый результат, но не по
лучилось. Почему? Сейчас вы ве
дете дискуссии с Минфином о 
том, чтобы сделать другой налог. 
Как он будет выглядеть?
— Действующая налоговая система 
не стимулирует компании бурить 
скважины там, где себестоимость 
выше, чем при обычном бурении, 
в итоге у нас не вовлекаются в раз-
работку запасы, а на старых место-
рождениях идет серьезное падение 
добычи. Остановить эту тенденцию 
можно за счет введения налога на 
финансовый результат, который ис-
пользуется во многих странах. Мы 
предложили вариант не единовре-
менного перехода на этот налог, а 
тестирование его на пилотных про-
ектах. Минфин видит риски в том, 
что компании при реализации на-
логообложения на базе финансово-
го результата будут иметь возмож-
ность завышать издержки, снижать 
налогооблагаемую базу, в результа-
те бюджет не получит определен-
ных доходов. В условиях дефици-
та бюджета эти риски превалиру-
ют над задачей по увеличению объ-
емов добычи, а за счет этого — и по-
ступлений в бюджет. Пилотные про-
екты могли бы показать, действи-
тельно ли для Минфина существуют 
такие риски или они могут быть ни-
велированы. Это абсолютно разум-
ный подход, и, когда мы рассматри-
вали вопрос в правительстве, было 
принято решение о реализации пи-
лотных проектов.

Но сегодня Минфин предлага-
ет свой вариант, так называемый 
налог на добавленный доход — 
НДД, который по своей сути кон-
цептуально не отличается от нало-
га на финансовый результат (НФР), а 
лишь различается некоторыми па-
раметрами.
— А какие параметры обсужда
ются?

— Наше предложение по НФР за-
ключалось в следующем: уйти от 
уплаты рентного налога НДПИ и 
ввести дополнительный налог на 
прибыль от реализации добытой 
нефти со ставкой 60% и учетом ча-
сти капитальных затрат при исчи-
слении налоговой базы по данно-
му налогу. НФР не учитывается в на-
логовой базе по налогу на прибыль, 
поэтому его не снижают.

Минфин, в свою очередь, предла-
гает ввести ставку нового налога в 
размере 70%, но в качестве налого-
вой базы использовать не прибыль, 
а чистый денежный поток, позволя-
ющий учитывать капитальные за-
траты в полном объеме, но не более 
определенного предела. Минфин 
планирует оставить гарантирован-
ные налоговые отчисления в виде 
НДПИ, рассчитывая его так, чтобы 
совокупная отраслевая налоговая 
нагрузка (НДПИ и экспортные пош-
лины) не превышала 40% от выруч-
ки для действующих месторожде-
ний, а также вышедших на уровень 
окупаемости текущих затрат новых 
месторождений и 30% — от выруч-
ки для новых месторождений, еще 
не вышедших на уровень окупаемо-
сти текущих затрат. Конкретные па-
раметры налога в настоящее время 
обсуждаются.
— Будет ли ограничен круг место
рождений, на которые его можно 
будет распространить?
— С нашей точки зрения, если бу-
дет найден компромисс и согласо-
ванные параметры, то имеет смысл 
говорить о распространении но-
вой налоговой системы на все ме-
сторождения — как действующие, 
так и новые.
— Замминистра финансов Сер
гей Шаталов говорил две недели 
назад, что речь пойдет только об 
участках в рамках некоей неболь
шой квоты по добыче, назвав 
10 млн тонн.
 — Мне трудно это комментиро-
вать. Необходимо продолжить сов-
местную работу и в кратчайшие сро-
ки выработать согласованные пред-
ложения.
— А вы верите, что Минфин дей
ствительно будет работать в сле
дующем году над этим законопро
ектом, а не затянет эту историю, 
как это произошло фактически в 
этом году?
— Я оптимист и думаю, что мы вме-
сте такие предложения подготовим 
к весенней сессии Госдумы.
— Этой осенью по инициати
ве Минфина налоговая нагруз
ка на отрасль выросла. Верите ли 
вы, что параметры ставки по экс
портной пошлине на нефть вер
нутся в следующем году на уро
вень, предусмотренный налого
вым маневром?
— Может, вопрос все же поставить 
— не «верите ли вы», а «считаете ли 
вы»? Я считаю, что мы должны вер-
нуться в те параметры, которые бы-
ли предусмотрены налоговым ма-
невром, и об этом Минфин гово-
рил осенью, когда предлагал сохра-
нить коэффициент в пошлине на 
уровне 42%.
— Тогда нефть стоила $60 за бар
рель, а теперь $36.
— Тем более в этих условиях для от-
расли важно, чтобы были реализова-
ны ранее принятые решения.
— Но отрасльто фактически на
ращивает добычу, несмотря 
ни на что.
— Во-первых, в этом году мы ощу-
щаем отдачу от тех инвестиций, ко-
торые были вложены в добычу два-
три года назад. Этот эффект будет 

отмечаться и в следующем году, а 
уже начиная с 2017 года есть риски 
снижения добычи. Если решение 
по изъятию выручки действитель-
но будет на год и компании верят в 
это, то они продолжат кредитовать-
ся и инвестировать, и это даст воз-
можность сохранять добычу в 2017–
2018 годах. Если же сейчас компа-
нии получат сигнал, что это изъятие 
надолго, то они не будут привлекать 
кредиты и делать инвестиции.
— На президентской комиссии 
по ТЭКу вы представляли список 
нефтяных месторождений, для 
которых цена $60 за баррель уже 
была некомфортна. Сейчас цена 
намного ниже. Понадобятся ли 
дополнительные льготы?
— Многое будет зависеть от ситуа-
ции с курсом доллара, который в те-
чение последнего года изменился 
так, что цена барреля в рублях, по су-
ти, не поменялась. Это позволило со-
хранить инвестиции. Что касается 
новых проектов на Дальнем Востоке 
и в Восточной Сибири, то там дейст-
вует льгота по экспортной пошлине, 
которая обеспечивает проекту до-
ходность на уровне 16,3%.
— Есть ли обращения, допустим, 
от «Роснефти» с просьбами о под
держке отдельных проектов?
— Нет. Сейчас очень много неопре-
деленности по цене. Поэтому нет 
смысла оперативно реагировать на 
текущую конъюнктуру, надо пони-
мать, насколько долго эта цена будет 
держаться. Я считаю, что средние по 
году $50 за баррель — это цена, кото-
рая может отражать баланс спроса и 
предложения. Она может быть чуть 
ниже и чуть выше, условно говоря, 
колебания могут быть между $40–50 
и между $50–60. Конечно, здесь мно-
гое зависит от себестоимости добы-
чи сланцевой нефти в США.
— Обсуждаются разные варианты 
снижения энерготарифов и пои
ска экономически обоснованных 
тарифов для дальневосточных 
энергетиков. Какие источники 
можно использовать для компен
сации в ДФО?
— Действительно, такая задача обсу-
ждается, она была изложена в посла-
нии президента 3 декабря. Поруче-
но проработать вопрос о снижении 
тарифов в отдельных регионах ДФО, 
доведя их до уровня не выше сред-
нероссийского. Задача вполне кон-
кретная. Мы совместно с ФАС ана-
лизируем, в каких регионах ДФО та-
риф выше, чем в среднем по России. 
В основном это северные регионы: 
Камчатка, Чукотка, Сахалинская об-
ласть. А в Амурской области, Еврей-
ском автономном округе и Примор-
ском крае тарифы уже ниже средне-
российских.
— Среднероссийские это сколько?
— Сейчас критериев никаких нет. 
Это тоже может стать предметом 
дискуссии. Действительно, нужно 
считать, из чего складывается цена 
в регионах. Например, в северных 
регионах есть такие понятия, как 
«районный коэффициент» и «север-
ные надбавки». Заработные платы 
там выше, как и любые расходы на 
материально-технические ресурсы. 
Можно по-разному сравнивать — с 
учетом этих коэффициентов или 
без. Формально среднероссийские 
тарифы известны по каждой груп-
пе потребителей.
— Подразумевается снижение для 
всех групп потребителей, не толь
ко для промышленности?
— Поручение касается энерготари-
фов в целом — значит, для всех. Но 
действительно нужно определиться, 
для чего это делать. Если только для 

привлечения инвестиций, то есть 
предложение снизить тарифы для 
инвесторов именно на территориях 
опережающего развития. Этот вари-
ант снижения цен позволяет сделать 
предприятия более конкурентоспо-
собными и привлекать инвестиции 
в ДФО. Еще один вопрос — снижать 
для новых или для уже существую-
щих потребителей. Если для всех, 
это, конечно, огромные деньги, кото-
рые необходимо за счет чего-то изы-
скивать. Причем средства бюджета 
не рассматриваются, это прямо зву-
чит в поручении. В таком случае есть 
всего лишь два понятных источника 
— собственная эффективность «РАО 
ЭС Востока» и «РусГидро», то есть со-
кращение их издержек и использо-
вание их дивидендов либо надбав-
ка для всех участников энергорынка. 
Но это приведет к росту нагрузки для 
потребителей, а мы исходим из того, 
что она должна быть минимальной. 
По сути, это перекрестное субсиди-
рование, от которого мы стараемся 
уходить по всем направлениям.
— Обсуждаются ли одновремен
но инвестиции в модернизацию 
«РАО ЭС Востока» или речь пока 
лишь о привлечении промыш
ленных инвесторов?
— Что касается тарифов для энер-
гокомпаний, есть два подхода. Что-
бы довести тарифы энергетиков 
до экономически обоснованного 
уровня, необходимо ежегодно око-
ло 18 млрд руб., чтобы обеспечить 
текущее содержание. По информа-
ции «РусГидро», для развития Даль-
него Востока с учетом инвестици-
онной составляющей требуется не 
менее 180 млрд руб. на десять лет. 
Но я считаю, что эта цифра доста-
точно высокая, ее нужно серьезно 
оптимизировать.
— Это тоже планируете учесть 
в компенсации ДФО?
— Других источников нет — либо 
«РусГидро», либо надбавка для оп-
тового рынка. Правительство будет 
рассматривать вопрос по энергота-
рифам в ДФО с учетом позиций всех 
ведомств.
— Расскажите, как Крым будет ин
тегрирован в ЕЭС после решения 
основных технических проблем? 
Исчезнут ли субсидии из бюдже
та на тарифные компенсации на 
полуострове?
— Когда в Крыму будет построена 
собственная генерация, генерирую-
щие предприятия станут участника-
ми оптового рынка, а Крым войдет в 
общую систему оптового рынка в ка-
честве неценовой зоны. Но это будет 
только с 2018 года. Пока будет дейст-
вовать особый механизм покупки 
электроэнергии на опте.

Поставки из ЕЭС примерно на 
треть дешевле контрактной цены 
украинской электроэнергии. В це-
лом объем потребления Крыма со-
ставляет около 6,4 млрд кВт•ч в год, 
из них 4,9 млрд кВт•ч закупалось 
у Украины. Теперь почти полови-
на мощности будет поставляться из 
российской энергосистемы плюс 
собственная генерация Крыма. Ког-
да в мае энергомост прибавит еще 
400 МВт и суммарно составит око-
ло 800 МВт, мы в принципе можем 
исключить поставки со стороны Ук-
раины полностью. Однако это не ре-
шит до конца необходимость суб-
сидирования тарифов на электри-
ческую энергию для потребителей 
Крымского федерального округа, 
так как конечные тарифы все же зна-
чительно меньше их экономически 
обоснованных расходов на покупку 
и доставку электроэнергии. Поэто-
му ликвидация субсидирования та-
рифов будет проводиться поэтапно.
— Как решается вопрос со строи
тельством ТЭС в Тамани?
— Мы уже понимаем, что востре-
бованность станции со стороны по-
требителей обеспечена. Заинтере-
сованных участвовать в конкурсе 
много. Это как российские компа-
нии, так и зарубежные компании, 
даже китайские. Здесь в принципе 
ограничений нет, никто санкций не 
боится, поскольку проект не привя-
зан к Крыму. Мы ожидаем, что кон-
курс будет проведен во втором полу-
годии 2016 года.
— Будет ли действительно необ
ходима собственная генерация 
в Крыму с учетом Тамани и энер
гомоста?
— Генерация в Крыму не зависит 
от строительства станции в Тама-
ни, она необходима для поддержа-
ния крупными энергоблоками в це-
лом всей энергосистемы полуостро-
ва. Ведь пиковое потребление дости-
гает 1300–1400 МВт, а с учетом соци-
ально-экономического развития ре-
гиона через два года может быть еще 
выше. Поэтому потребуются и собст-
венные мощности, и переток из ЕЭС, 
а в часы с низким потреблением воз-
можны и обратные перетоки на ма-
териковую часть.

Интервью взяли  
Юрий Барсуков  
и Анастасия Фомичева

полная версия 
kommersant.ru/11599

«Риски превалируют над задачей увеличения добычи»

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  Э Н Е Р Г Е Т И К И  Р Ф

Создано 12 мая 2008 года при разделении Министерства промышленности и энер-
гетики. Является федеральным органом исполнительной власти, отвечающим за го-
сударственную политику в сфере топливно-энергетического комплекса, возобнов-
ляемых источников энергии, энергосбережения и энергетической эффективности. 
В настоящее время в топливно-энергетическом комплексе страны заняты свыше 
2 млн человек. За девять месяцев 2015 года доля нефтегазовых доходов в бюджете 
России составила около 44%, доля ТЭКа в ВВП — 27%.

В структуру Минэнерго входят 13 департаментов. В ведении министерства нахо-
дятся 28 федеральных государственных учреждений и предприятий. Бюджет Минэ-
нерго на 2015 год запланирован в размере 45,3 млрд руб., на 2016 и 2017 годы — 
35,2 млрд и 19,7 млрд руб. соответственно.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н О В А К  А Л Е К С А Н Д Р  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился 23 августа 1971 года в городе Авдеевка (Донецкая область, Украина). Окон-
чил Норильский индустриальный институт по специальности «экономика и управле-
ние в металлургии» (1993) и МГУ по специальности «менеджмент» (2009).

С 1988 года на Норильском ГМК прошел путь от аппаратчика-гидрометаллур-
га до начальника финансового бюро. С 1997 года — начальник отдела, руководи-
тель управления, заместитель директора по экономике ОАО «Норильский ГМК». 
В 1999–2000 годах — заместитель директора по экономике, заместитель директо-
ра по персоналу в заполярном филиале ОАО «Норильская горная компания». Затем 
работал заместителем главы Норильска по финансово-экономическим вопросам. 
С 2002 года — заместитель губернатора Красноярского края Александра Хлопони-
на, в 2007–2008 годах — первый вице-губернатор. С июля 2008 года возглавлял пра-
вительство края. С сентября 2008 года — заместитель министра финансов Алексея 
Кудрина. 21 мая 2012 года назначен министром энергетики.

Награжден орденом Почета.

Поручение президен-
та  касается снижения 
 энерготарифов для всех 
 потребителей  Дальнего 
Востока, но нужно 
 определиться, для чего  
это делать

Если нефтяники  
получат сигнал, что 
 дополнительные  
налоговые изъятия 
 надолго, они не будут 
 привлекать кредиты 
и  делать инвестиции

Должен быть единый 
 экспортный канал, 
 газотранспортная  
система остается  
в составе  «Газпрома».  
Дискуссии  касаются 
 отдаленной  перспективы
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культура

Реконструированная «Геликон- 
опера» приняла первых не опе-
рных гастролеров: в честь 
750-летия Данте Алигьери 
 итальянская No Gravity Dance 
Company показала «Трилогию» 
по мотивам трех частей «Боже-
ственной комедии». Рассказы-
вает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

No Gravity Dance Company соот-
ветствует своему названию лишь на-
половину: танцев в строгом смысле 
она не производит, зато в ее работах 
и впрямь не обнаружить признаков 
гравитации. Компанию десять лет 
назад основал Эмильяно Пеллисари, 
скорее режиссер-сценограф, чем хо-
реограф. Его конек — изучение ста-
ринных форм театра: эллинистиче-
ского, уже отошедшего от строгих ка-
нонов классической Греции, пышных 
празднеств эпохи Возрождения и, ко-
нечно, феерических барочных пред-
ставлений. Интерес режиссера Пелли-
сари отнюдь не академический: вол-
шебные эффекты, тайны, оптические 
иллюзии он сумел разгадать и приме-
нить в сегодняшнем театре, пользуясь 
достижениями современной техники 
и театральной машинерии. Экспери-
мент его чист: никакой дематериали-
зации человека с помощью дублирую-
щих видеоизображений, никаких 3D-
игр с пространством, никакого ком-
пьютерного жульничества. Перед зри-
телем на чистом заднике за легкой сет-
чатой завесой витают, летают, кувыр-
каются, сплетаются в узоры, в геоме-
трические фигуры, в скульптурные 
композиции почти обнаженные те-
ла — ошеломляюще плотские, но со-
вершенно невесомые.

Такого Москва еще не видела — 
ни в фантасмагориях француза Мон-
тальво, остроумно и обильно приме-

няющего видео, ни в сюрреалистиче-
ских фантазиях американской груп-
пы Momix, активно использующей 
зеркала, ни, уж конечно, в комичных 
потугах аргентинских исполнителей 
«воздушного танго» Бренды Анхель, 
подвешенных за шкирку к колосни-
кам. Попытки разгадать, как сделана 
«Трилогия», разглядеть невидимые 
лонжи, ухватить единый принцип 
волшебства, действующий в самых 
разных обстоятельствах, составляют 
главную интригу спектакля. Когда из 
фигур выстраивается исполинская 
лестница, ведущая прямо в небо; ког-
да человек, как секундная стрелка, бе-
жит по кругу, образованному изогну-
тыми телами; когда с колосников на 
планшет сцены пикирует в замедлен-
ном пятерном сальто вовсе не атле-
тичная девушка; когда газовое обла-
ко из прозрачной ткани парит в воз-
духе, скрывая нежный призрак жен-
ского пола, робко подающий призна-
ки жизни, и еще в полусотне разноо-
бразных чудес, опровергающих за-
коны земного притяжения,— тайна 
остается неразгаданной.

Вторая загадка — где в этой «Трило-
гии», полуторачасовом дайджесте из 
«Ада», «Чистилища» и «Рая», над кото-
рыми режиссер работал пять лет, мо-
тивы Данте? — к концу спектакля так-
же не находит ответа. Однако она спо-
собна растревожить лишь зануд, жа-
ждущих не только визуальных кра-
сот, но и иллюстраций к «Божествен-
ной комедии». Поначалу подстегну-
тое цитатой на итальянском, в кото-
рой слово «sperare» позволяет опоз-
нать знаменитую надпись над вхо-
дом в ад «Оставь надежду, всяк сюда 
входящий», воображение мучитель-
но ищет знакомых дантовских персо-
нажей. При некотором усилии на сце-

нических картинках можно отыскать 
любовников Паоло и Франческу, стра-
жа седьмого круга Минотавра с рога-
ми из человеческих тел, явление Бе-
атриче, опрокинутую воронку архи-
тектурной конструкции ада.

Но поскольку из сцен, мелькаю-
щих чистым дивертисментом, все 
равно не удается выстроить внятной 
авторской концепции, то лучше рас-
слабиться и спокойно оставить на со-
вести режиссера и Христа, распятого 
на кресте из женских тел, и антраша 
балеринки, юбочку которой рвут на 
части хищные маски комедии дель 
арте во главе с носатым Панталоне, 
и музыкальную окрошку от Моцар-
та до барабанов, и явную затянутость 
спектакля, имеющего несколько фи-
налов,— будто режиссер, придумы-
вающий все новые и новые трюки, 
никак не может остановиться. Ну да, 
Эмильяно Пеллисари — не Данте 
Алигьери. Но ведь и в его «Трилогии» 
есть что-то неземное.

Уже после финальных аплодис-
ментов, на которые шесть участников 
представления выскочили из-за зана-
веса в красных халатах с капюшона-
ми, корреспонденту 

”
Ъ“ с помощью 

агентурных данных удалось разве-
дать секрет шоу: артисты вовсе не ле-
тают, а ползают. На специальном по-
лу в лужице воды. А наклоненное под 
углом 45 градусов гигантское зерка-
ло создает иллюзию парения в неве-
сомости. Что самым оптимистичным 
образом опровергает пословицу «Ро-
жденный ползать летать не может».

ГАСТРОЛИ ШОУ

Летать не вредно
Итальянская «Трилогия» в «Геликон-опере»

Финальной странице человече-
ского существования, смерти 
и погребению, посвящена боль-
шая выставка в императорском 
дворце Инсбрука «Последнее 
в жизни». Сочетанию деликат-
ности и современного искус-
ства  порадовался, специально 
для ”Ъ“, АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Говорить о едва ли не самой чув-
ствительной теме в биографии каж-
дого человека — его уходе из ми-
ра, последних минутах и проща-
нии с близкими — довольно слож-
но. В австрийской, как и в немец-
кой, культуре дело облегчается дав-
ней традицией особого отношения 
к ушедшим и к местам погребения. 
Не секрет, что квартира с видом на 
кладбище в центральноевропей-
ских странах стоит дороже других, 
воспринимается как элитное жилье 
в России. Это, конечно, не отменя-
ет высокого настроя, но позволяет 
в то же время не удаляться далеко 
от бренной реальности.

О культе смерти напоминает вы-
ставка «Последнее в жизни» в инс-
брукском императорском дворце 
Хофбург. Место определило кон-
цепцию и дату. 1765 год стал исход-
ным в хронологии выставки, рас-
сказывающей о разных сторонах 
смерти и отношении к ней вплоть 
до сегодняшних дней — именно 
в том году в Хофбурге, второй по 
значимости резиденции австрий-
ских Габсбургов,  неожиданно 
умер император Священной Рим-
ской империи Франц I Стефан Ло-
тарингский. Произошло это на из-
лете многодневных празднований 
по случаю бракосочетания его сы-
на. Опечаленная вдова Мария-Те-
резия устроила мужу-сангвини-
ку пышные похороны. Но еще сут-
ки после зафиксированной врачом 
смерти тело не выставляли для про-
щания — проверяли, не летаргиче-
ский ли это, случаем, сон, которого 
тогда очень боялись, особенно лю-
ди гуманитарных профессий (и Го-
голя, и героев Эдгара По век спустя 
преследовал ужас быть погребен-
ным заживо). И уж исключительно 
местной спецификой можно было 
считать традицию хоронить сердца 
Габсбургов отдельно от их тел — 
о разных формах сосудов для сер-
дец напоминает гравюра Саломо-
на Кляйнера 1759 года.

Отправной точкой выставки мо-
гла бы стать домовая церковь, в ко-
торой Мария-Терезия прощалась 
с Францем Стефаном и где сейчас 
звучит аудиоинсталляция Ника 
Хуммера, но в памятные места она 
перестроила и другие части дворца. 
Поэтому о «Последнем в жизни» рас-
сказывают не только в галерее для 
временных выставок, но и в парад-
ных покоях Хофбурга, уступающе-
го венскому Шенбрунну лишь раз-
мерами, но не красотой.

Истории о памяти и воспоми-
нании, о том, как буржуазная тра-
диция прощания противостоя-
ла аристократической, а деревен-
ская — городской, как по-разно-
му провожают в последний путь 
детей и стариков, больных и вои-
нов, смотрятся в этих интерьерах 
уместно. Впрочем, пышность — не-
пременное свойство парадных по-
гребений, хотя не всякий импера-
тор кончал свои дни в тихой посте-
ли или на руках у любящей жены. 
Среди экспонатов — жутковатые 
фотографии тела Максимилиана I 
(1832–1867), австрийского эрцгер-
цога, младшего брата императора 

Франца Иосифа, последнего импе-
ратора Мексики. Несмотря на по-
пытки либеральных реформ в Цен-
тральной Америке и всенародный 
плебисцит, подтвердивший его 
статус императора, Максимилиа-
на расстреляли мятежники-респу-
бликанцы. Тело долго доставляли 
в Европу, ряд снимков сделали сра-
зу после бальзамирования в Мекси-
ке, другие уже перед захоронением 
в Вене — похороны прошли толь-
ко в январе 1868 года. После этого 
власть начала отслеживать рабо-
ту фотографов и иллюстрирован-
ных журналов, понимая, что по-
смертный пиар все равно пиар, хо-
тя и с траурной ленточкой.

Выставка напоминает об особой 
роли смерти в кино: восьмая муза 
с момента своего зарождения поня-
ла ее притягательность, благо вся 
европейская (и не только) культура 
так или иначе связана с нею на про-
тяжении тысячелетий, балансируя 
между драмой и комедией, пафо-
сом и откровенной издевкой. Кадр 
игры рыцаря в шахматы со смертью 
из «Седьмой печати» Ингмара Берг-
мана — такая же икона ХХ века, как 
«Черный квадрат» Малевича или ко-
роткометражки Чаплина.

Зал с видеоэкранами затемнен, 
зато свет требуется в зале по сосед-
ству, где художница Юлия Гутвени-
гер предлагает прочитать записи 
в тетрадях, сделанные по ее прось-
бе в хосписе Инсбрука. Она предло-
жила тяжелобольным людям зафик-
сировать все, что им придет в голо-
ву: впечатление от сегодняшнего 
дня или воспоминание. Воспоми-
нание оказывается в итоге ключе-
вым словом всей выставки. Кого 
помнить, каждый в итоге выбира-
ет лично, а вот как помнить — это 
уже дело культурной традиции. Са-
мые простые ее формы — прядь во-
лос или портрет на смертном одре 
(зарождавшаяся фотография в сере-
дине XIX века составила живописи 
серьезную конкуренцию). Но когда 

дело касается Габсбургов, речь о бо-
лее существенном: погребальных 
коронах, скипетрах и щитах, не те-
ряющихся в огромных погребаль-
ных церемониях.

Разглядывая их, вспоминаешь 
призыв не забывать о неминуе-
мом — memento mori. В Средневе-
ковье принято было не только кол-
лекционировать расписанные че-
репа (одно из собраний показыва-
ют на выставке), но и запечатлевать 
их на картинах с указанием соци-
ального статуса бывшего владель-
ца. «Бюргер» и «аристократ» — се-
годняшнему зрителю предлагают 
найти хоть какое-то отличие меж-
ду двумя черепами. Увы, почувст-
вовать разницу невозможно, разве 
что в Парадном зале Хофбурга, где 
показана самая большая инстал-
ляция выставки. В витрине выло-
жено 700 фотографий с биографи-
ями умерших австрийцев из со-
брания Тирольского музея. На фо-
не портретов Габсбургов, украшаю-
щих зал, они поначалу выглядят не-
броско, пусть и один из барочных 
портретов на стене тихо заменен 
полотном 32-летней японской ху-
дожницы Харуко Маэды. Но в ито-
ге простолюдины берут количест-
вом: так, народное кладбище гото-
во поспорить размером с кладби-
щем для элиты. Не все, правда, стре-
мились к посмертной избранно-
сти. Покончивший самоубийством 
кронпринц Рудольф мечтал упоко-
иться на деревенском кладбище. 
Но его посмертно признали сумас-
шедшим, а потому разрешили хоро-
нить в императорской усыпальни-
це, расположенной в капуцинском 
монастыре Вены.

Впрочем, сюжет о статусе клад-
бищ не все бы оценили в Инсбруке: 
европейцам приходится долго объ-
яснять не только роль и место Крем-
левской стены и могил коммуни-
стических вождей за Мавзолеем, но 
и особое место Новодевичьего или 
Ваганьковского кладбища в отече-
ственной культуре. Интриги, воз-
никающие в России вокруг послед-
него приюта известного человека, 
кажутся иностранцам макабриче-
скими. Не без этого, конечно, но та-
кое дело, сами должны понимать.

ВЫСТАВКА ТРАУР

Смерть на высшем уровне
«Последнее в жизни» в императорском дворце Инсбрука
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В прокат выходит «Самый лучший день»  
Жоры Крыжовникова.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

ПРОЕКТ

Пушкинский музей рассчитывает 
получить здание ГЭС-1, а также 
Микеланджело, Кранахов и Бакста
Государственный музей изобразительных искусств 
им. А. С. Пушкина (ГМИИ), переживающий в настоящее 
время глобальную реконструкцию, планирует вклю-
чить в свой комплекс историческое здание ГЭС-1 на Ра-
ушской набережной. Государственная электрическая 
станция №1 — старейшая действующая тепловая элек-
тростанция России, построенная по указу Александ-
ра III. До 2018 года она будет выведена из эксплуатации. 
На здание ГЭС-1, внесенное в список памятников все-
мирного наследия ЮНЕСКО как уникальный памятник 
промышленной архитектуры, претендует ГМИИ име-
ни Пушкина: по инициативе главного архитектора Мо-
сквы Сергея Кузнецова и директора ГМИИ Марины Ло-
шак бывшая электростанция должна стать частью му-
зейного городка. «У нас уже есть большая группа поддер-
жки, у нас есть инвестор, поэтому не знаю, что нам мо-
жет помешать, если мы все вместе этого будем хотеть»,— 
сообщила Марина Лошак, добавив, что в ГМИИ готовят 

презентацию для мэра Москвы Сергея Собянина, «что-
бы еще раз подчеркнуть важность использования зда-
ния в качестве музейного пространства».

Что касается художественных событий, то Пушкин-
ский музей анонсировал сразу несколько громких про-
ектов. Откроет выставки 2016 года проект «Два Аменем-
хета: портреты одного царя эпохи Среднего царства», 
к которому готовится большая конференция по случаю 
160-летия египтолога и востоковеда Владимира Голени-
щева. В это же время в музее покажут проект современно-
го фотографа Эрвина Олафа «Оммаж Луи Галле». Совмес-
тно с Эрмитажем ГМИИ сделает выставку «Семья Крана-
хов. Между Ренессансом и маньеризмом» — около 50 жи-
вописных полотен, 4 рисунка и более 50 ксилографий 
Лукаса Кранаха Старшего и Лукаса Кранаха Младшего из 
российских и зарубежных собраний, в том числе част-
ных. К 150-летию Льва Бакста музей покажет его лучшие 
работы, в том числе из зарубежных собраний. ГМИИ так-
же выставит графику Микеланджело и готов представить 
москвичам «Олимпию» Эдуарда Мане, которая крайне 
редко покидает родной Париж.  ТАСС; Рита Русакова

Вдовствующая Мария-Терезия 
превратила в места поминове-
ния супруга даже парадные по-
кои императорского дворца 
ФОТО HOFBURG INNSBRUCK

В телесных манипуляциях ита-
льянской «Трилогии» не рас-
познается ни Данте, ни секрет 
преодоления земного притя-
жения  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В 17-м туре чемпионата английской  
премьер-лиги лондонский «Арсенал» 
принимал «Манчестер Сити»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НХЛ

Русский 
как вашингтонский
Успехи российских хоккеистов  
вывели «Кэпиталс» в лидеры чемпионата

ФУТБОЛЬНЫЙ КРИЗИС

Восемь лет без права футбола
Зепп Блаттер и Мишель Платини 
дисквалифицированы комитетом по этике FIFA

Клуб, который можно считать 
 самым русским в НХЛ — «Вашинг-
тон Кэпиталс»,— очутился на вер-
хушке турнирной таблицы регу-
лярного чемпионата. В том числе 
благодаря солидному вкладу 
своих российских игроков.

Наиболее примечательным со-
бытием очередного дня чемпиона-
та НХЛ стала гостевая победа «Ва-
шингтон Кэпиталс» над «Нью-Йорк 
Рейнджерс» со счетом 7:3. Примеча-
тельна она по двум причинам. Пер-
вая заключается в том, что «Вашинг-
тон» второй раз подряд выиграл, от-
пустив соперников вперед. До этого 
он одолел «Тампа-Бей Лайтнинг» — 
5:3, уступая по ходу матча — 0:3. Те-
перь в схожем ключе был растерзан 
чрезвычайно мощный в нынешнем 
сезоне «Рейнджерс». После стартово-
го периода хозяева вели — 3:1, но за-
тем пропустили шесть шайб подряд.

Вторая причина — это тот факт, 
что успех вознес «Кэпиталс» на вер-
хушку турнирной таблицы регуляр-
ного чемпионата. Он находится там 
вместе с имеющим столько же — 
50 очков, но проведшим на матч 
больше «Даллас Старс». А в Восточ-
ной конференции лидерство «Ва-
шингтона» очевидно. Идущий за 
ним следом «Монреаль Канадиенс» 
отстает на семь очков, притом что у 
монреальцев на две игры больше.

И в целом вашингтонские пока-
затели смотрятся замечательно. На 
24 выигранных матча у «Кэпиталс» 
приходится лишь восемь проигран-
ных. Это, безусловно, прекрасный 
график для команды, которую мало 
кто из экспертов включал именно в 
шорт-лист фаворитов.

Говоря о том, за счет чего «Ва-
шингтон», в активе которого пяти-
матчевая победная серия, добился 
«прибавки», они называют различ-
ные факторы. Среди них, разумеет-
ся, работа главного тренера Барри 
Тротца, который поставил «Кэпи-
талс» очень сбалансированную иг-
ру, а еще, как показали свежие мат-
чи, научился настраивать коман-
ду даже в сложнейших ситуаци-
ях. Но и отрицать роль российской 
составляющей никому не прихо-
дит в  голову.

«Вашингтон» давно является од-
ним из поводов для болельщиков 
из России следить за тем, что про-
исходит в НХЛ. Но раньше следи-
ли за ним, по сути, исключитель-
но благодаря одному Александру 
Овечкину, лучшему снайперу де-
сятилетия. В этом сезоне русский 
фактор в «Вашингтоне» уже куда 
значительнее по влиянию.

Овечкин, хотя и не входит в груп-
пу лидеров бомбардирского спи-

ска, продолжает оставаться на виду, 
а его статистика — 17 голов плюс 
13 передач — это статистика элит-
ного форварда. Но в сегодняшнем 
«Вашингтоне» на ключевых ролях и 
его более молодые соотечественни-
ки. Защитник Дмитрий Орлов твер-
до закрепился в основе и довольно 
часто подключается к атакам: в мат-
че с «Рейнджерс» он, например, два-
жды выступил ассистентом во вре-
мя результативных комбинаций. 
А центральный нападающий Евге-
ний Кузнецов и вовсе превратился 
в одну из суперзвезд лиги. Еще год 
назад Кузнецов был в «Вашингтоне» 
скорее на подхвате, а его перспек-
тивы представлялись неясными. 
Сейчас они понятны. Кузнецов до-
бился статуса игрока топ-звеньев, а 
его продуктивность такому статусу 
вполне соответствует.

Перед нью-йоркским выездом 
Евгений Кузнецов в трех матчах 
не набирал очков. Это выглядело 
странно, принимая во внимание 
его стабильность. В матче с «Нью-
Йорк Рейнджерс» прежний Кузне-
цов вернулся на лед. Его десятый 
в регулярке гол, с которого начал-
ся вашингтонский рывок, встрях-
нул «Кэпиталс», а к голу он добавил 
еще и результативную передачу, до-
ведя общее количество добытых в 
чемпионате баллов до 30 — всего на 
один меньше, чем у Овечкина.

Алексей Доспехов

Два лидера мирового 
футбола — Зепп Блаттер 
и Мишель  Платини — все-
таки подверглись суро-
вому наказанию со сто-
роны комитета по этике 
Международной футболь-
ной федерации (FIFA). 
Оба отстранены от любой 
деятельности, связанной 
с футболом, на  восемь 
лет. В такой срок коми-
тет по этике оценил по-
дозрительную выплату 
господином Блаттером 
господину Платини 2 млн 
швейцарских франков 
в 2011 году. Это реше-
ние может означать крах 
планов руководящего Со-
юзом европейских фут-
больных ассоциаций 
(UEFA) господина Плати-
ни заменить в феврале го-
сподина Блаттера на по-
сту президента FIFA.

Вчерашнее объявление 
комитета по этике FIFA было 
итогом слушаний, которые 
он проводил в конце прош-
лой недели и которые счита-
лись фактически судьбонос-
ными для мирового футбола. 
Дело в том, что от интерпре-
тации информации, изло-
женной на них, не исключе-
но, зависело, кто и как будет 
руководить мировым футбо-
лом в ближайшие годы.

Слушания были след-
ствием скандальной исто-
рии с участием двух ключе-
вых футбольных функцио-
неров. В начале октября ко-
митет по этике временно, 
на 90 дней, отстранил Зеп-
па Блаттера и Мишеля Пла-
тини от любой деятельнос-
ти в области футбола. Санк-
ции были вынесены после 
того, как Швейцарское фе-
деральное бюро юстиции 
(FOJ) открыло дело, которое 
стало одним из самых гром-
ких эпизодов грандиозного 
коррупционного футболь-
ного кризиса, разразивше-
гося в мае. Зепп Блаттер по-
дозревается в том, что неза-
конно перевел 2 млн швей-
царских франков Мишелю 
Платини в 2011 году. Выпла-
та очень походила на взят-
ку за отказ президента UEFA 
бороться с президентом 
FIFA на очередных выборах 
в головной структуре. Госпо-
да Блаттер и Платини заяв-
ляли, что не признают нару-
шения, а действовали в со-
ответствии с заключенным 
контрактом и устными до-
говоренностями.

Для чиновников дисква-
лификация была серьезным 
ударом. Причем для Мише-
ля Платини не только имид-
жевым, репутационным. На 
26 февраля 2016 года в FIFA 
назначены внеочередные 
президентские выборы, на 
которых определится пре-
емник Зеппа Блаттера, объя-
вившего об уходе в отставку 
на волне кризиса и арестов 
целого ряда соратников. Го-
сподин Платини какое-то 
время считался их безуслов-
ным фаворитом. Однако ме-
ры комитета по этике резко 
осложнили реализацию его 
планов. Во-первых, Мише-
лю Платини на период дей-
ствия запрета было отказа-
но в регистрации кандида-
том в президенты FIFA. Во-
вторых, он существенно со-

кращал время на предвы-
борную кампанию, а мог и 
полностью ее сорвать.

Господа Блаттер и Плати-
ни пытались аннулировать 
запрет, подавая апелляции. 
И если апелляционный ко-
митет FIFA жалобы откло-
нил, то в Международном 
спортивном арбитражном 
суде (CAS) Мишель Плати-
ни добился пусть крохотно-
го, но успеха. CAS не снял 
с него временного запрета 
на работу в футболе, но по 
крайней мере рекомендо-
вал не продлевать дисква-
лификацию.

По-настоящему боль-
шим успехом чиновников 
стало бы положительное ре-
шение по их делу комитета 
по этике, который должен 
был определиться с окон-
чательными санкциями. И 
накануне обнародования 
вердикта, во всяком слу-
чае, Зепп Блаттер не скры-
вал оптимизма, считая, что 
данные им и Мишелем Пла-
тини объяснения по поводу 
транша вкупе с некоторы-
ми якобы обнаруженными 

свидетельствами его закон-
ности выльются в оправда-
тельный вердикт.

Вердикт между тем был 
суров. В решении комите-
та по этике термины «кор-
рупция» и «взятка» не упо-
требляются, но выплата 
2 млн швейцарских фран-
ков Зеппом Блаттером Ми-
шелю Платини названа «не 
имеющей под собой закон-
ных оснований». Кроме то-
го, там перечислены много-
численные нарушения эти-
ческого кодекса FIFA, кото-
рые совершили, вступив в 
такого рода отношения, го-
спода Блаттер и Платини. 
Это и нарушение «приори-
тета интересов FIFA», и со-
здание «конфликта интере-
сов», и «демонстрация не-
знания важности собствен-
ных обязанностей и сфе-
ры своей ответственности». 
Оштрафовав Зеппа Блатте-
ра на 50 тыс., а Мишеля Пла-
тини — на 80 тыс. швейцар-
ских франков, комитет по 
этике отстранил каждого от 
деятельности, связанной с 
футболом, на восемь лет.

Вердикт напоминает 
смертельный приговор фут-
больным лидерам. Зеппу 
Блаттеру он не дает возмож-
ности хотя бы более или ме-
нее красиво уйти из органи-
зации, которой он отдал че-
тыре десятка лет, половину 
своей жизни, из них 17 — 
на президентском посту, 
Мишелю Платини — посра-
жаться за его кресло.

Господин Блаттер даже 
не собирался скрывать, на-
сколько он им шокирован. 
На вчерашней пресс-конфе-
ренции, посвященной но-
вости о своей дисквалифи-
кации, он назвал ее преда-
тельством со стороны коми-
тета по этике, превративше-
го первое лицо FIFA в бок-
серскую грушу. Зепп Блат-
тер по-прежнему настаива-
ет на своей невиновности. 
По его словам, претензии к 
нему заключались в основ-
ном в том, что «устные до-
говоренности» с Мишелем 
Платини он должен был за-
нести в «бухгалтерские кни-
ги». «Я согласился с этим, 
но это административная 
ошибка, ничего общего с 
этикой не имеющая»,— до-
бавил господин Блаттер. Он 
подчеркнул, что будет про-
должать «бороться за себя и 
FIFA»: «Мы подаем апелля-
цию в CAS, а также в швей-
царский суд».

До слушаний о том же са-
мом — об апелляции — за-
явил и Мишель Платини. А 
вчера такое намерение фак-
тически подтвердила его ор-
ганизация. «UEFA крайне ра-
зочарован этим решением, 
которое тем не менее мо-
жет быть обжаловано. UEFA 
поддерживает право Ми-
шеля Платини на надлежа-
щую правовую процедуру и 
возможность очистить свое 
имя»,— говорится в пресс-ре-
лизе континентальной фут-
больной структуры.

Известный спортивный 
юрист Николай Грамматиков 
сказал 

”
Ъ“, что, на его взгляд, 

CAS, рассматривая жалобу, 
«постарается уложиться в 
максимально короткие сро-
ки». Правда, по мнению го-
сподина Грамматикова, хотя 
вероятность того, что господ 
Платини и Блаттера оправда-
ют, сохраняется, она «чрезвы-
чайно небольшая». «Важно, 
что на главный вопрос, поче-
му эти деньги были выплаче-
ны, ответ так и не был полу-
чен»,— подчеркнул Николай 
Грамматиков.

Оценивая шансы Мишеля 
Платини снова включиться в 
президентскую гонку, соли-
дарность с юристом прояви-
ли вчера и букмекеры. Пра-
ктически все исключили го-
сподина Платини из списка 
претендентов, на чью побе-
ду принимаются ставки. В 
этом списке, таким образом, 
осталось пять человек — пре-
зидент Азиатской конфеде-
рации футбола Сальман бен 
Ибрахим аль-Халифа, вице-
президент FIFA Али бен аль-
Хусейн, соратник Нельсо-
на Манделы Токио Сексва-
ле, бывший заместитель ге-
нерального секретаря FIFA 
Жером Шампань и генераль-
ный секретарь UEFA Джанни 
Инфантино.

В William Hill фавори-
том выборов считают шейха 
Сальмана — коэффициент 
на его выигрыш равен 2,20. 
В этом, как уверен источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом пред-

выборной кампании, нет ни-
чего странного. Он напом-
нил, что Джанни Инфантино 
выставил свою кандидатуру 
в качестве «страховочной» на 
случай проблем своего шефа 
Мишеля Платини. При этом, 
как отметил собеседник, речь 
о триумфе господина Инфан-
тино никогда не шла. По его 
словам, существует догово-
ренность, при которой пред-
ставители UEFA будут голосо-
вать за достаточно влиятель-
ного шейха Сальмана — в об-
мен на должность генсека 
для Джанни Инфантино.

Алексей Доспехов

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 35 21 29 50

2. Джейми Бенн («Даллас») 33 22 22 44

3. Тайлер Сегин («Даллас») 33 18 26 44

4. Эрик Карлссон («Оттава») 34 9 28 37

5. Владимир Тарасенко 33 21 15 36 
(«Сент-Луис»)

6. Тейлор Холл («Эдмонтон») 34 15 21 36

7. Дэниэль Седин 35 15 20 35 
(«Ванкувер»)

8. Джонни Годро («Калгари») 33 12 22 34

9. Джо Павелски 33 16 17 33 
(«Сан-Хосе»)

10. Блейк Уилер («Виннипег») 32 10 23 33…

16. Артемий Панарин 35 10 21 31… 
(«Чикаго»)

21. Александр Овечкин 31 17 13 30 
(«Вашингтон»)

22. Евгений Кузнецов 32 10 20 30… 
(«Вашингтон»)

27. Евгений Малкин 32 15 13 28 
(«Питсбург»)

В нынешнем сезоне центрфорвард «Вашингтона» Евгений Кузнецов (№92) 
превратился в одну из суперзвезд НХЛ   ФОТО AP

К О Н Т Е К С Т Я Р О М И Р  Я Г Р  В Ы Ш Е Л  Н А  Ч Е Т В Е Р Т О Е  М Е С Т О

Чешский форвард клуба «Флорида Пантерс» Яромир Ягр вышел на четвертое место в списке 
лучших снайперов НХЛ за всю историю. В воскресенье в матче регулярного чемпионата 
с «Ванкувер Канакс» 43-летний хоккеист забросил 732-ю шайбу в НХЛ и обошел в списке луч-
ших по этому показателю Марселя Дионна. Лидером в этой категории является Уэйн Гретцки 
(894 шайбы), второе место занимает Горди Хоу (801), третье — Бретт Халл (741). ТАСС

К О Н Т Е К С Т З Е П П  Б Л А Т Т Е Р  О Б В И Н И Л  С Ш А

FIFA хотела передать право проведения чемпиона-
та мира по футболу 2022 года США, в этом случае 
крупные коррупционные скандалы в FIFA не произошли 
бы, руководство организации не было бы отстранено, 
заявил Зепп Блаттер.

«В 2010 году у нас была мечта, не было никаких до-
говоренностей, но мы хотели, чтобы в 2018-м он про-
шел в России — стране, которая еще ни разу его не 
проводила. В 2022-м мы хотели отправиться в другую 
супердержаву — США. Если бы так все произошло, то 
я не сидел бы здесь сегодня. Но не сложилось»,— ска-
зал господин Блаттер на пресс-конференции.

На чемпионат мира-2022 претендовали пять 
стран — Катар, США, Южная Корея, Япония и Австра-
лия. Заявка Катара в четвертом туре победила заявку 

США — 14:8. Ранее Зепп Блаттер рассказывал о том, 
что, согласно его прикидкам, американская заявка 
должна была победить со счетом 12:10. Однако все 
сорвалось из-за действий президента UEFA Мишеля 
Платини. Он якобы изменил ранее согласованную 
позицию по просьбе президента Франции Никола Сар-
кози, а остальные представители Европы в исполкоме 
FIFA последовали его примеру.

Французские СМИ ранее сообщали, что интерес 
господина Саркози был в том, чтобы убедить Катар 
приобрести футбольный клуб ПСЖ. Отметим, что 
у ПСЖ действительно появились катарские владельцы, 
превратившие парижский клуб в одну из богатейших 
команд мира. 

«Р-Спорт»

Чемпионат НХЛ
«Флорида»—«Ванкувер» 5:4 (буллиты). «Бостон»—
«Нью-Джерси» 2:1 «Тампа-Бей»—«Оттава» 5:2 
(Нестеров, 1+0; Кучеров, 0+2; Наместников 
(все — «Тампа-Бей»), 0+2). «Детройт»—«Калгари» 
4:2. «Чикаго»—«Сан-Хосе» 4:3 (овертайм; Аниси-
мов («Чикаго»), 1+0). «Нью-Йорк Рейнджерс»—
«Вашингтон» 3:7 (Кузнецов, 1+1; Орлов, 0+2; 
Овечкин (все — «Вашингтон»), 1+0).

Турнирная таблица НХЛ
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 34 20 3 11 103:82 43

2. «Бостон» 32 19 4 9 104:83 42

3. «Детройт» 33 17 7 9 86:85 41

4. «Флорида» 34 18 4 12 93:80 40

5. «Оттава» 34 17 5 12 104:102 39

6. «Тампа-Бей» 34 17 3 14 86:80 37

7. «Буффало» 34 14 4 16 79:89 32

8. «Торонто» 31 11 7 13 77:86 29

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 32 24 2 6 103:70 50

2. «Нью-Йорк Рейнджерс» 35 19 4 12 101:91 42

3. «Нью-Йорк Айлендерс» 34 18 5 11 91:80 41

4. «Нью-Джерси» 34 16 5 13 79:84 37

5. «Филадельфия» 33 14 7 12 70:89 35

6. «Питсбург» 32 15 3 14 71:82 33

7. «Каролина» 33 13 5 15 79:99 31

8. «Колумбус» 35 13 3 19 86:107 29

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
1. «Даллас» 33 24 2 7 114:85 50

2. «Сент-Луис» 34 20 4 10 87:81 44

3. «Чикаго» 35 20 4 11 96:83 44

4. «Миннесота» 31 17 6 8 86:73 40

5. «Нэшвилл» 33 16 6 11 85:85 38

6. «Колорадо» 34 17 1 16 95:90 35

7. «Виннипег» 32 15 2 15 90:97 32

Тихоокеанский дивизион
1. «Лос-Анджелес» 32 20 2 10 81:71 42

2. «Сан-Хосе» 33 16 2 15 88:91 34

3. «Ванкувер» 35 12 9 14 89:102 33

4. «Аризона» 32 15 2 15 87:102 32

5. «Калгари» 33 15 2 16 87:112 32

6. «Эдмонтон» 34 14 2 18 88:105 30

7. «Анахайм» 31 12 5 14 58:77 29

Роджер Федерер  
сыграет на паузе
Экс-первая ракетка мира Роджер Федерер, объ-
явивший график выступлений в следующем се-
зоне, впервые в своей карьере планирует про-
пустить все грунтовые состязания, за исключе-
нием Roland Garros. Более того, весной он не на-
мерен выступать более двух месяцев. Именно 
столько составит пауза между завершением 20 
марта турнира категории Masters 1000 в Инди-

ан-Уэллсе и началом 22 мая открытого чемпио-
ната Франции. Причиной тому, очевидно, жела-
ние 34-летнего швейцарского ветерана устроить 
себе небольшой отпуск перед чрезвычайно на-
сыщенной летней частью олимпийского сезона. 
Ведь между Roland Garros и US Open Федерер со-
бирается принять участие в шести турнирах, а 
это для него непривычно много.

Отметим, что за последние 14 лет Роджер Феде-
рер лишь однажды, в 2011 году, не дошел до фина-

ла хотя бы одного грунтового турнира, предваря-
ющего Roland Garros.

В общей же сложности Федерер планирует 
принять участие в 16 турнирах — четырех чем-
пионатах Большого шлема (Australian Open, 
Roland Garros, Wimbledon, US Open), Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро, пяти состязаниях категории 
Masters 1000 (Индиан-Уэллс, Торонто, Цинцинна-
ти, Шанхай, Париж), четырех — категории 500 и 
двух — категории 250. Евгений Федяков

ТУРНИРЫ

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Автодор» (Россия)—«Байзонс» (Финляндия) 85:75. УНИКС (Россия)—
«Красный Октябрь» (Россия) 97:76. «Цмоки-Минск» (Белоруссия)—
«Химки» (Россия) 88:94. «Нимбурк» (Чехия)—ЦСКА (Россия) 66:86.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 12 11 1 91,7

2. «Зенит» 9 8 1 88,9

3. УНИКС 12 10 2 83,3

4. «Химки» 12 9 3 75,0

5. «Автодор» 12 8 4 66,7

6. «Нимбурк» 13 8 5 61,5

7. «Локомотив-Кубань» 10 5 5 50,0

8. «Енисей» 11 5 6 45,5

9. «Нижний Новгород» 11 5 6 45,5

10. «Цмоки-Минск» 12 5 7 41,7

11. «Астана» 11 4 7 36,4

12. «Калев» 11 4 7 36,4

13. «Красный Октябрь» 12 4 8 33,3

14. «Байзонс» 13 4 9 30,8

15. ВЭФ 12 3 9 25,0

16. «Вита» 13 0 13 0,0

Гандбол
Женщины. Чемпионат мира в Дании
Финал. Норвегия—Нидерланды 31:23.

Вердикт комитета 
по этике FIFA не дает 
возможности Зеппу 
Блаттеру (справа) 
достойно уйти из 
организации, которую 
он возглавлял 17 лет, 
а Мишелю Платини — 
посражаться за его 
кресло    
ФОТО AP
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